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REFORMA DE MORENA AL
INFONAVIT ARRIESGA

AHORROS DE TRABAJADORES
FACTOR
CIUDAD DE MÉXICO.- El 
Senador del Partido Acción 
Nacional (PAN) Ricardo Ana-
ya, advirtió que la reforma al 
INFONAVIT impulsada por 
Morena pone en riesgo las 
aportaciones de los trabaja-
dores al organismo, ya que 
contempla darle facultades 
al gobierno federal para dis-
poner de 2 billones de pesos 
que resguarda el instituto.

En conferencia. de pren-
sa, el legislador aseveró que 
dicha reforma afecta a cual-
quier persona que tenga un 
empleo formal o que lo haya 
tenido en el pasado.

Aunado a ello, alertó que 
dicha reforma, que ya fue 
aprobada por el Senado, 
modifica también la confor-
mación de los órganos en-
cargados de vigilar que los 
recursos del Instituto se utili-

cen de manera correcta, en-
tre ellos la Comisión de Vigi-
lancia, el Comité de Auditoría 
y el Comité de Transparencia.

“En esos tres órganos, 
como está la ley vigente, un 
tercio de los asientos y por 
lo tanto, de los votos, lo tie-
nen los trabajadores, los más 
importantes, los dueños del 
dinero, otro tercio los emplea-
dores, que también juegan un 
papel importante, porque son 
a los que les corresponde ha-
cer la aportación, y tercero, a 
quien le toca administrar, que 
es el Gobierno. Así está la ley 
vigente; con el cambio el Go-
bierno toma el control de los 
tres órganos”, advirtió.

Lo anterior, insistió Ricardo 
Anaya, implica que el Infona-
vit puede disponer del dinero 
de los trabajadores y que no 
se tendrá un contrapeso que 
vigile el uso de dichos recur-
sos, lo cual, actualmente sí 
existe,

Aunado a ello, expuso el 
senador panista, los recursos 
de los trabajadores estarán 
en riesgo, toda vez que el 
encargado de administrarlos 
será el director del Infonavit, 
Octavio Romero Oropeza, 
quien al frente de Pemex tuvo 
una administración “desas-
trosa”.

Ante la falta de 
pago de estos 

municipios

PÁG. B1

PÁG. B1

JAROPAMEX SABINAS CON 
PLANES DE EXPANSIÓN 

CELEBRA 30 AÑOS DEL 
CECYTE COAHUILA

CRisTinA FlORes / FACTOR
SABINAS, COAH.- La planta 
3 de Jaropamex en Sabinas, 
que actualmente emplea a 
cerca de 3,000 personas, se 
prepara para cerrar el año con 
un balance positivo y grandes 
expectativas para el próximo. 
En un mensaje dirigido a todo 
su personal, el gerente Javier 
Delfino Garza Gutiérrez des-
tacó que, como parte de una 
tradición, la planta ofrecerá a 
sus trabajadores algunos días 
de descanso para que puedan 
disfrutar de sus vacaciones y 

regresar con energías renova-
das en enero. “Sabemos que 
el esfuerzo de cada uno de 
ustedes es fundamental para 
el éxito de nuestra planta, por 
eso les deseamos una feliz 
Navidad y un próspero Año 
Nuevo. Que este tiempo de 
descanso sea una oportunidad 
para recargar fuerzas y volver 
con todo en enero”, expresó 
Garza Gutiérrez.

La planta, que opera actual-
mente con 48 líneas de produc-
ción, tiene planes de expansión 
y de mejora significativa para el 
próximo año.

FACTOR
SALTILLO, COAH.- Al enca-
bezar la ceremonia del 30 
aniversario del Colegio  de 
Estudios Científicos y Tecno-
lógicos del Estado de Coahui-
la, CECYTE, el gobernador 
Manolo Jiménez Salinas des-
tacó que el trabajo en equipo 
entre gobierno, academia, 
sociedad civil e iniciativa pri-
vada da los mejores resulta-
dos, y en este caso, las mejo-
res oportunidades para las y 
los estudiantes coahuilenses. 

“Estamos muy contentos 
de celebrar 3 décadas del 
CECYTE Coahuila, recono-

ciendo también el gran traba-
jo, profesionalismo y entrega 
de su personal, a quienes re-
conocimos por 25 y 30 años 
de servicio. Seguiremos tra-
bajando con todo pa’ delante 
por la educación de nuestros 
jóvenes, el presente y futuro 
de Coahuila”, señaló.

Agregó que en Coahuila se 
trabaja en equipo, y esa es 
la fórmula mágica: sociedad, 
iniciativa privada y los tres 
órdenes de gobierno jalando 
hacia una misma dirección. 

“Eso es lo que nos ha permi-
tido que hoy, sin duda, Coahui-
la sea un estado referente a 
nivel nacional.

PÁG. B1

MUERE PAREJA ORIGINARIA DE PALAÚ 
EN VOLCADURA POR LA PREMIER 

luis CARmOnA / FACTOR
NUEVA ROSITA, COAH.- 
Una pareja oriunda de Pa-
laú perdió la vida de manera 
trágica en la autopista Pre-
mier, Nueva Rosita-Allende 
exactamente en el kilómetro 
18 y procedían de San Anto-
nio Texas.

El percance vial ocurrió 
en el transcurso de la ma-
drugada, Ramiro padre de 

Hiram mantuvo contacto 
con su hijo a la media no-
che después de que el oc-
ciso enviara mensajes de 
texto por WhatsApp y ubi-
cación en tiempo real, al 
pasar la caseta de cobro en 
la autopista Premier, pero 
pasaron las horas y la pa-
reja no respondía al teléfo-
no celular que decidió ir en 
su búsqueda localizando la 
unidad siniestrada.

RESCATA MANOLO A TRABAJADORES 
MUNICIPALES DE MÚZQUIZ Y SJS

FACTOR

SALTILLO, COAH.- En en-
trevista, el gobernador 
Manolo Jiménez Salinas 

dijo estar enterado de los pro-
blemas legales y laborales por 
los que están pasando traba-

jadores de los  Ayuntamientos 
de Múzquiz y San Juan de Sa-
binas, quienes no han recibido 
su pago quincenal y respectivo 
aguinaldo, por lo que su Go-
bierno podría intervenir para 
darle solución a la brevedad.

“Sabemos que hay un pleito 
legal, laboral, en las presiden-
cias municipales de San Juan 
de Sabinas y Múzquiz; traen 
ahí un tema jurídico que les ha 
mermado un poco. Ya lo esta-
mos revisando”, comentó.

Manolo Jiménez señaló que 
es importante que las y los tra-
bajadores de Múzquiz y San 
Juan de Sabinas tengan la cer-
teza que si no se resuelve esto 
a la brevedad, prácticamente 
el día de hoy, mañana estarán 
interviniendo como Gobierno 
del Estado para platicar con 
los municipios y, en caso de 
que sea necesario, hacer un 
préstamo de recursos para 
que puedan pagarle al resto 
de las y los trabajadores.

Indicó que al final de cuen-
tas, esta gente forma parte de 
una familia, y que las familias 
tienen gastos, y más ahora que 
son épocas navideñas, traen 
gastos extraordinarios.

“Entonces queremos ser so-
lidarios como Estado ante esta 
problemática en estos munici-
pios, que no afecte a las y los 
trabajadores que al día de hoy, 
tengo entendido, no han reci-
bido su quincena ni su agui-
naldo”, aseveró. PÁG. A4

ORDENA JUEZ FEDERAL A
‘MAYITO’ PAGAR A BURÓCRATAS
BeRThA lópez / FACTOR
NUEVA ROSITA, COAH.- El 
Juez tercero de distrito en 
Piedras Negras, Juan Marcos 
Dávila Rangel, ordenó al mu-
nicipio de San Juan de Sabi-
nas y a su alcalde Mario Al-
berto López Gámez, el pagar 
de forma inmediata sueldos, 

pensiones por jubilación, bo-
nos de despensa, becas y 
todo lo que tengan pendien-
te, de no acatar la resolución 
dos veces sería castigado 
con una multa, y una tercera 
vez podría ser detenido.

En un comunicado emitido 
por el Juzgado Tercero, se 
dice de la orden emitida des-

de la segunda quincena del 
mes de noviembre.

“El juzgado de Distrito en 
Piedras Negras comunica 
que en el amparo 1201/2024, 
ordenó al ayuntamiento de 
San Juan de Sabinas, que, 
de manera inmediata, pa-
gue a más de dos decenas 
de sindicalizados, pensio-

nes por jubilación, salarios y 
bonos de despensa desde 
la segunda quincena de no-
viembre 2024.

“El ayuntamiento de SJS de-
berá de forma inmediata y ur-
gente, realizar los ajustes ad-
ministrativos y presupuestarios 
para cumplir con esta orden 
federal judicial”. PÁG. B1
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REAL MADRID VS PACHUCAREAL MADRID VS PACHUCA
LA FINAL DE LA COPA INTERCONTINENTALLA FINAL DE LA COPA INTERCONTINENTAL

FACTOR
SALTILLO, COAH.- En un 
operativo conjunto llevado a 
cabo por autoridades estata-
les y municipales, se realizó 
un decomiso de productos 
en varias tiendas de venta de 
artículos chinos ubicadas en 
el centro de Saltillo. Este ope-
rativo se enmarca dentro de 
las acciones de vigilancia y 
control del comercio que bus-
can combatir la venta de mer-
cancías cuya procedencia se 

considera ilícita en algunos 
casos.

Desde primeras horas de 
la mañana, se pudo observar 
a los agentes de las diferen-

tes corporaciones trabajando 
en diversas tiendas del área, 
revisando la documentación y 
la legalidad de los productos 
exhibidos. PÁG. D3

PÁG. C1

DECOMISAN EN SALTILLO MERCANCÍAS CHINAS EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO

El Madrid busca el segundo título de la temporada,El Madrid busca el segundo título de la temporada,
los ‘Tuzos’ por la historia internacionallos ‘Tuzos’ por la historia internacional



El presunto recorte de 
123 millones de pe-
sos en el presupuesto 

asignado al Senado para 
2025 detonó una “guerra 
fratricida” entre los coor-
dinadores parlamentarios 
de Morena en ambas cá-
maras del Congreso.

 El primer disparo vino 
de Adán Augusto López 
Hernández, líder de la 
mayoría en el Senado.

En la tribuna de la Cá-
mara alta informó que ya 
se presentaron denuncias 
sobre “dos negocitos ya 
añejos” que se hicieron en 
la Cámara alta.

Uno es con una empresa 
de nombre Full Services, 
asegura, se beneficiaba de 
poco más de 60 millones 
de pesos por administrar 
los archivos del Senado.  

De esa empresa no exis-
te ningún antecedente, 
más allá del nombre y el 
contrato firmado, año por 
año, en este Senado, ase-
guró el senador.

El otro “negocito añejo” 
tiene que ver con el man-
tenimiento de los eleva-
dores. Se trata de un con-
trato multianual por 90 
millones 427 mil 500 pe-
sos con el Grupo Piasa. El 
contrato ya se rescindió. 
“Hay elevadores en los que 
ni siquiera se pudo insta-
lar un aparato”, criticó el 
coordinador de la banca-
da guinda en el Senado.

Las denuncias fueron 
presentadas la mañana 
de ayer en la fiscalía, la 
Función Pública, y la Au-
ditoría Superior de la Fe-
deración, precisó en decla-
raciones a la prensa.

En la próxima sesión se 
van a presentar tres o cua-
tro contratos más “dón-
de también se simulaban 
prestaciones de servicio 
al Senado”, adelantó. “Va-
mos a continuar limpian-
do de cualquier sospecha 
de corrupción o de conni-
vencia al Senado de la Re-
pública”, prometió.

–¿Estos actos de corrup-

ción implican a la admi-
nistración pasada? Pre-
guntó un reportero.

–No sé. En todo caso se-
rán las autoridades com-
petentes quienes hagan 
la investigación ante las 
denuncias presentadas. Yo 
no señalo a nadie. Noso-
tros hicimos una denun-
cia de lo que creemos son 
irregularidades.

* Ricardo Monreal, lí-
der de la mayoría en San 
Lázaro, se encontraba en 
su casa cuando se enteró 
de los señalamientos de 
Adán.

Allí grabó un video con 
su respuesta a lo que lla-
mó “infundios y falseda-
des” que se expresaron en 
la tribuna del Senado.

Empezó por desmentir 
que haya habido un recor-
te de 123 millones de pesos 
al presupuesto del Senado. 
“Se incrementó 3 por cien-
to con respecto al ejercicio 
que se está concluyendo y 
él (Adán) lo sabía”, apun-
tó.

Monreal agrega que ha-
bló con el legislador tabas-
queño del fideicomiso por 
más de mil millones de 
pesos que, desde la cons-
trucción del edificio, están 
a disposición de esa Cá-
mara.

“Ése es, quizá, el origen 
de los infundios y falseda-
des que hoy en tribuna se 
expresaron en contra de la 
administración que enca-
becé”, insinuó.

Y dijo más: “En mi vida, 
la adversidad y la mala fe 
me han perseguido siem-
pre, pero las he enfrentado 
sin titubeos. Casi siempre 
provenían de la oposición. 
Hoy vienen de parte de co-
rreligionarios”, lamentó.

Y de lo que Adán llamó 
negocitos dijo: “En ambos 
casos existen licitaciones 
públicas, pero no sólo. 
Hay también auditorías 
solicitadas personalmente 
por mí”.

Monreal aseguró qué 

de septiembre del 2018, 
cuando llegó al Senado, a 
diciembre del 2023, se rea-
lizaron 77 auditorías.

Hubo 45 recomendacio-
nes y sólo una observación 
“totalmente solventadas”, 
afirmó. Adjuntó copias de 
oficios dirigidos al titular 
de la ASF, David Colmena-
res.

“Por todo esto afirmó 
que el que nada debe, nada 
teme. Entiendo que es una 
escena política en la que el 
teatro que están armando 
va a caerse por su propio 
peso”, vaticinó el exgober-
nador de Zacatecas. Y retó 
a Adán a presentar las de-
nuncias.

El pleito no deja de sor-
prender. No le conviene 
al gobierno ni a Morena. 
Hay algo detrás que sólo 
ellos saben. Adán y Mon-
real tenían aparentemente 
una relación de correligio-
narios. ¿Qué es? ¿Quién 
es? Son preguntas.

* Tony Garza es una de 
las figuras más influyen-
tes en la diplomacia entre 
Estados Unidos y México. 
Conoce bien nuestro país. 
Fue embajador en México 
del 2002 al 2009.

Este diplomático, naci-
do en Texas, escribió un 
artículo en sus redes en el 
que dice que las amenazas 
arancelarias de Trump 
violan el actual T-MEC.

“Es poco probable que 
se materialicen por com-
pleto, al menos no en la 
forma en que están siendo 
amenazadas actualmente. 
Aparentemente se están 
utilizando como tácti-
ca de negociación sobre 
otras cuestiones políticas. 
Incluso, si se despliegan, 
probablemente no será por 
mucho tiempo, ya que los 
analistas esperan que el 
presidente electo los con-
sidere una forma torpe y 
a menudo ineficaz de afir-
mar el poder estaduniden-
se.

“Por ahora, tenemos mo-
tivos para creer que estas 
escaladas comerciales se 
resolverán por sí solas, al 
menos hasta la revisión 
obligatoria del T-MEC, en 
2026”, puntualizó.

Para todo proyec-
to que suscri-
be un estándar 

arriba de lo razona-
ble, más temprano 
que tarde habrá de 
asaltarlo la realidad; 
la respuesta natural 
es la hipocresía, pre-
dicar algo y hacer lo 
contrario. Es proble-
ma de la condición 
humana quedarse 
corto respecto a lo que 
se aspira, mucho más 
si lo que se pretende 
está fuera de propor-
ción, vivir en el ideal 
es fácil, no tanto ha-
cerlo verdad. Los gol-
pes de pecho o los vo-
tos de pobreza no dan 
para saldar las cuen-
tas que la realidad 
impone, mucho más 
en estos tiempos don-
de la buena salud, la 
seguridad, educación 
o vivienda, derechos 
fundamentales, cues-
tan a partir del dete-
rioro de la capacidad 
del Estado para pro-
veerlos.

Para ganar credibi-
lidad López Obrador 
hizo votos de pobreza 
y la población se lo 
compró. No importó 

que el Tsuru fuera re-
emplazado por la Su-
burban, que el boleto 
como turista haya 
sido desplazado por 
el uso del transporte 
aéreo militar, mucho 
menos que el austero 
departamento de Co-
pilco haya sido sus-
tituido por palacio 
nacional. Para sus 
creyentes lo que cuen-
ta es la intención y si 
esta se acredita con 
zapatos intenciona-
damente maltrata-
dos, que viva la aus-
teridad republicana. 
El pueblo lo compra, 
a pesar de que día con 
día padezca el mal 
gobierno, el deterioro 
de todo lo público y la 
ofensa de la corrup-
ción acrecentada. Un 
tercio de la población 
recibe dinero por par-
te del gobierno que la 
gente asume dádiva 
de un presidente que 
en lugar de robar re-
gala. Por eso López 
Obrador persiste en 
el imaginario como 
el gran benefactor sin 
importar el cambio en 
el gobierno. Tampoco 
ha importado mucho 

el derroche en obras 
mál planeadas y peor 
ejecutadas. 

La realidad se im-
pone y ha surgido 
una nueva clase em-
presarial al amparo 
de la discrecionali-
dad en la asignación 
de obra y servicios. 
También la mayoría 
de los privilegiados 
de siempre usufruc-
túan ese trato discri-
minado del poder que 
desde tiempo atrás se 
les ha otorgado. Casta 
divina deben pensar-
se de sí mismos. El 
sometimiento a quien 
gobierna es poco costo 
si de regreso van las 
ventajas de siempre. 
La oligarquía, la ma-
fia del poder o como se 
quiera calificar se ha 
reciclado sin mayor 

problema.
Se tiene que insistir 

en la austeridad repu-
blicana porque es un 
recurso de diferencia-
ción respecto al pa-
sado. El problema no 
está tanto en la pre-
sidenta Sheinbaum 
más allá de su trasla-
do a palacio nacional, 
sino en los demás y 
vaya que hay tela de 
donde cortar. La aus-
teridad en lo que con-
cierne a la jerarquía 
es más aparente que 
real. La riqueza, más 
que el amor es inocul-
table y por eso la hi-
pocresía cada vez es 
más grotesca y ofen-
siva. La presidenta lo 
sabe y como lo hicie-
ran las instituciones 
milenarias, el pecado 
no está en el hacer, 

sino en el escándalo, 
en el desentenderse 
de las formas, de las 
apariencias. Por eso 
las bodas poco ave-
nidas con la prédica 
de austeridad se han 
vuelto condena y ana-
tema. En estos tiem-
pos la riqueza de los 
políticos se esconde, 
se oculta porque en 
la moral del obrado-
rismo es prueba mis-
ma, de una o de otra 
forma, de corrupción. 
No hay riqueza bien 
habida.

La prédica obra-
dorista señala que 
la pobreza no solo 
dignifica, sino em-
podera, aunque eso 
quede en la retórica 
populista y no en lo 
que se hace desde el 
gobierno. La verdad 
es que, al igual que 
en el pasado, viven 
en el exceso quienes 
tienen discrecionali-
dad en las decisiones 
con interés moneta-
rio. La corrupción se 
ha encarecido porque 
ahora se supone que 
es mayor el riesgo. 
Un problema tener y 
no mostrar, no gastar, 

no disfrutar. El enri-
quecimiento desde el 
poder es problema de 
origen remoto, reali-
dad que no avala la 
cínica postura que la 
califica como asunto 
cultural, como una 
fatalidad de nuestra 
identidad. 

Como muchos de 
los males naciona-
les, al menos los más 
graves, la causa de la 
venalidad se asocia 
a la impunidad. Los 
bajos riesgos y eleva-
dos beneficios es el in-
centivo del corrupto, 
del delincuente. Todo 
indica que el régimen 
ha resuelto coexistir 
con la corrupción y 
no solo eso, se vuelve 
condición de existen-
cia al ser fundamento 
para su reproducción 
en el poder, especial-
mente en los tiempos 
electorales cuando el 
único pecado es per-
der la elección. Mien-
tras tanto la distan-
cia entre vivir en el 
ideal de la austeridad 
y la indebida opu-
lencia habrá de mos-
trarse como signo de 
nuestros tiempos. 
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VIVIR EN EL IDEAL
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Federico 
Berrueto
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1810.
Miguel Hidalgo y Costilla or- 
ganiza su gobierno y nombra 
a José María Chico como mi- 
nistro de Gracia y Justicia; y a 
Ignacio Rayón, como ministro 
de Estado y Despacho.

1916.
Se inaugura el Congreso Cons- 
tituyente en Querétaro.

Día Mundial de la Lucha 
contra el SIDA. 

1547.
Muere Hernán Cortés. Con- 
quistó el imperio mexica y 
fue gobernador y capitán 
general de la Nueva España.

1867. 
Entra en vigor la Ley Orgáni- 
ca de Instrucción Pública y 
se crea la Escuela Nacional 
Preparatoria.

Día Internacional para la 
Abolición de la Esclavitud.

1827.
Muere Fray Servando Tere- 
sa de Mier, teólogo liberal, 
político, periodista, histo- 
riador, orador y radical lu- 
chador de la Independencia 
de México.

1914.
Se instala en la Ciudad de 
México el gobierno provi- 
sional de la Soberana Con- 
vención Revolucionaria, pre- 
sidido por el general Eulalio 
Gutiérrez.

1973. 
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Adolfo Ruiz Cortines, 
Presidente de México entre 
1952 y 1958.

Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad.

1829.
Nace en la ciudad de Durango, 
Francisco Zarco, destacado li- 
beral, defensor de la libertad 
de expresión y de la causa 
republicana.

1860.
Se decreta la Ley de Libertad 
de Cultos, emitida desde Vera- 
cruz, donde residía entonces el 
gobierno del Presidente Benito 
Juárez. 

1914.
Se �rma el Pacto de Xochimil- 
co entre Francisco Villa y Emi- 
liano Zapata, con lo que se 
consolida la alianza entre am- 
bos líderes revolucionarios.

1810.
Miguel Hidalgo prohíbe el 
arrendamiento de tierras 
comunales.

1941.
Se crea la Cámara Nacional 
de la Industria de Transfor- 
mación. (CANACINTRA).

1810. 
Miguel Hidalgo y Costilla ra- 
ti�ca la abolición de la escla- 
vitud.

1873.
Muerte del poeta coahuilen-
se Manuel Acuña, autor, 
entre otros, del poema “Noc-  
turno a Rosario”. 

1914.
Las tropas de los generales 
Francisco Villa y Emiliano 
Zapata ocupan el Palacio 
Nacional.

1867.
Por decreto del Presidente 
Benito Juárez, se restablece 
el nuevo Colegio Militar, una 
vez terminado el Imperio de 
Maximiliano.

1930.
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co, Jesús Flores Magón, her- 
mano de Ricardo y de Enri- 
que Flores Magón.

Día de la Aviación Civil 
Internacional.

1861.
Las tropas españolas desem- 
barcan en el puerto de Vera- 
cruz para reclamar el pago 
de la deuda de México, luego 
de que el Presidente Juárez 
decretara la suspensión de 
pagos.

1882.
Nace Manuel M. Ponce, mú- 
sico y compositor zacateca- 
no, de copiosa producción de 
sentido nacionalista.

1886.
Nace Diego Rivera, destaca- 
do pintor guanajuatense, 
uno de los tres grandes mu- 
ralistas mexicanos, creador 
de una técnica excepcional.
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1860.
El general conservador Mi- 
guel Miramón vence en Tolu- 
ca al general liberal Felipe 
Berriozábal.

1905.
Nace Emilio Carranza, en Ra- 
mos Arizpe, Coahuila. Fue un 
intrépido e ingenioso aviador 
militar.

Día Internacional contra la 
Corrupción.

1978.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Emilio Portes Gil, quien 
fue Presidente de México de 
1928 a 1930.

1990.
El escritor mexicano Octa- 
vio Paz, recibe el Premio No- 
bel de Literatura.

Día Mundial de los 
Derechos Humanos.

1855.
El general Juan Álvarez deja 
la presidencia interina de la 
República al general Ignacio 
Comonfort.

1881.
Las principales calles de la 
Ciudad de México son dota- 
das de alumbrado eléctrico 
para júbilo de sus habitantes.

1951. 
Muere en Guadalajara, Jalis- 
co, Francisco Rojas Gonzá- 
lez, escritor y autor del libro 
El diosero.
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1905.
Nace el cantautor Augusto 
Guty  Cárdenas, compositor 
de Rayito de Sol.

1914.
Venustiano Carranza expide 
el Decreto de Adiciones al 
Plan de Guadalupe.

1972.
Muere Justino Fernández, 
historiador del arte, educa- 
dor e investigador.
 

1810.
Miguel Hidalgo nombra a 
Pascasio Ortiz de Letona co- 
mo representante de la insur- 
gencia ante el gobierno de 
Estados Unidos.

1877.
Nace Otilio E. Montaño, en 
Villa de Ayala, Morelos. Fue 
profesor y revolucionario za- 
patista, redactor del Plan de 
Ayala.

1988.
Se publica en el Diario Ocial 
de la Federación la creación 
de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte 
(CONADE), como órgano ad- 
ministrativo desconcentrado 
de la SEP.

1845.
El general Mariano Paredes 
y Arrillaga se pronuncia en 
San Luis Potosí contra el 
gobierno de José Joaquín 
de Herrera.

1853.
Nace en el puerto de Vera- 
cruz, Salvador Díaz Mirón, 
escritor modernista. Entre 
sus poemas destaca Ojos 
verdes.

1859.
El gobierno liberal �rma el 
Tratado Mc Lane-Ocampo 
en el que México otorga 
libre tránsito en su terri- 
torio a mercancías y tro- 
pas de Estados Unidos a 
cambio de reconocimiento 
y ayuda económica. No 
entró en vigor.

1810.
Se publica el Mani�esto de 
Miguel Hidalgo con el que 
propone la creación de un 
Congreso Nacional.

1843.
Nace en la Ciudad de Mé- 
xico, José Vicente Villada, 
quien derrotó a los france- 
ses en la batalla de Villa de 
Reyes en 1865. 

1951.
Muere María Grever, com- 
positora mexicana, autora 
de más de 800 canciones, 
como Júrame.
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1845.
Muere en Mérida, Pedro 
Sainz de Baranda, capitán 
de la Marina mexicana que 
logró expulsar de México a 
los españoles que permane-
cieron en el fuerte de San 
Juan de Ulúa hasta 1825.

1973. 
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Marte R. Gómez, inge- 
niero agrónomo y político 
tamaulipeco, que participó 
en las �las zapatistas y más 
tarde fue Secretario de 
Agricultura.
 

1891.
Fallece en la Ciudad de Mé- 
xico, José María Iglesias, ju- 
rista y político liberal, ori- 
ginario de la Ciudad de 
México.
 
1857.
El general Félix María Zu- 
loaga promulga el Plan de 
Tacubaya, con el que se 
desconoce a la Constitu- 
ción de 1857.

1861.
Se publica el Mani�esto del 
Presidente Juárez a la 
Nación, por la invasión en 
Veracruz.

Día Internacional del 
Migrante. 
 

1883.
Nace Antonio Caso. Filóso- 
fo, sociólogo y literato. Fue 
miembro fundador del Ate- 
neo de la Juventud, entre 
1920 y 1923. Rector de la 
entonces llamada Universi- 
dad Nacional de México.

1810. 
Inicia la publicación de El Des- 
pertador Americano, el pri- 
mer diario insurgente, a cargo 
de  Francisco Severo Maldo- 
nado, por órdenes directas de 
Miguel Hidalgo y Costilla.

Día Internacional de la 
Solidaridad Humana.

1809.
Fue descubierta y sofocada 
la conspiración de Vallado- 
lid, Morelia, donde un grupo 
de criollos, con el apoyo de 
algunos soldados e indios, 
pretendían levantarse en 
armas. 

1815.
El general José María More- 
los y Pavón es fusilado en 
Ecatepec.

1860.
Se resolvió el triunfo del 
ejército liberal con la 
Batalla de Calpulalpan; con 
ello se da �n a la Guerra de 
Tres Años o Guerra de 
Reforma.

1898.
Nace Salvador Zubirán An- 
chondo, en Chihuahua. Mé- 
dico cirujano y rector de la 
Universidad Nacional Autó- 
noma de México de 1946 a 
1948; inició el Programa de 
Construcción de Ciudad 
Universitaria.
 

1970.
Se establece el Consejo Na- 
cional de Ciencia y Tecnolo- 
gía (CONACyT).

1816.
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co el arquitecto y escultor 
valenciano, Manuel Tolsá, 
autor de obras como el Pa- 
lacio de Minería y la estatua 
ecuestre de Carlos IV, cono- 
cida como El Caballito. 

1985.
Muere Demetrio Vallejo, di- 
rigente obrero, líder de los 
trabajadores ferrocarrile-
ros, fundador del Partido 
Mexicano de los Trabaja- 
dores, junto con Heberto 
Castillo.

1914.
Promulgación de las leyes ca- 
rrancistas sobre el Municipio 
Libre y el Divorcio.

1950.
Muere en la Ciudad de México 
el poeta, Xavier Villaurrutia. 
Autor de Nostalgia de la 
muerte.

1929.
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Felipe Canales Longoria, 
abogado, participó en la so- 
lución pací�ca del con©icto 
religioso durante la presiden- 
cia de Calles.

1959. 
Muere en la Ciudad de México, 
Alfonso Reyes, literato, diplo- 
mático y pensador. Fue miem- 
bro del Ateneo de la Juventud.

1978.
Se funda el Colegio Nacional 
de Educación Profesional Téc- 
nica (CONALEP), organismo 
descentralizado de educación 
media superior.

1941. 
Muere Eduardo Hay Fortuño, 
diplomático, militar,  ingeniero 
y político revolucionario, que 
militó en las �las maderistas y 
constitucionalistas.

1836.
España reconoce la Indepen- 
dencia de México a través 
del Tratado “Santa María- 
Calatrava.”

1972.
El Diario Ocial de la Federa- 
ción publicó el Decreto de 
reformas y adiciones a los 
artículos 38 y 43 de la Ley 
Federal de los Trabajadores 
al Servicio del Estado.

1977.
Se promulga la Ley Federal 
de Organizaciones Políticas 
y Procesos Electorales 
(LOPPE) la cual reconoce a 
los partidos políticos como 
entidades de interés público 
y adopta el sistema mixto 
de representación en la Cá- 
mara de Diputados.

1913.
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co, Juan Antonio Mateos 
Lozada, abogado, periodista, 
dramaturgo, poeta y nove- 
lista liberal.

1859.
Aniversario del nacimiento de 
Venustiano Carranza.

1896.
Nace David Alfaro Siqueiros, 
pintor chihuahuense, que 
destacó en la escuela del 
muralismo.

1933.
Se crea la Orden del Águila 
Azteca, la más alta distinción 
que otorga el gobierno mexi- 
cano a extranjeros por sus 
servicios a la Nación mexica- 
na o a la humanidad.

1853.
Se �rma el Tratado de La 
Mesilla, con el cual Estados 
Unidos adquiere territorio 
mexicano.

1898.
Muere en Nueva York, a sus 
61 años, Matías Romero, di- 
plomático defensor del libe- 
ralismo.

1910.
Muere en Janos, Chihuahua, 
Praxedis G. Guerrero, mili- 
tante magonista.
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1893. 
Muere en la Ciudad de 
México, Ignacio L. Vallarta, 
jurista y político liberal. 
Colaboró con el Congreso 
Constituyente de 1856; 
gobernador de Jalisco.

1899.
Nace en Santiago Papas- 
quiaro, Durango, Silvestre 
Revueltas Sánchez, músi- 
co y compositor. Resalta 
entre su repertorio, la 
obra  Sensemayá.

1949.
Se publica en el Diario 
Ocial de la Federación, la 
Ley de la Industria Cine- 
matográ�ca la cual deter- 
minaba la cuota de tiempo 
y días que debían dedicar 
los salones cinematográ�-
cos a la exhibición de pelí- 
culas nacionales.

24 de diciembre
Noche Buena
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ÁFRICA.- El riesgo de con-
tagiarse con una enfermedad 
misteriosa es muy bajo, o al 
menos eso era lo que se pen-
saba hasta los recientes hechos 
que han azotado a varios países 
de África, el más reciente en 
Uganda.  Y es que según infor-
mación de The Sun, hay una 
nueva enfermedad de la que no 
se sabe nada que ya ha provo-
cado cientos de contagios, prin-
cipalmente en mujeres, misma 
que está causando el descon-
cierto de los médicos. 

Fue el medio británico el que 
indicó que los síntomas que es-
tán presentando las víctimas son 
de temblores incontrolables, 
donde incluso no sienten cómo 
se mueve su cuerpo porque ellas 
manifiestan estar inmovilizadas: 
“Es un temblor como si estuvie-
ran bailando”. El doctor Kiyita 
Christopher, funcionario de sa-
lud del distrito de Bundibugyo, 
dejó saber también que al me-
nos se tiene una cifra de más de 
300 contagios, en su mayoría 
mujeres y niñas.

Además las autoridades sa-
nitarias aseguraron que ya se 
han tomado muestras y se han 
mandado al Ministerio de Sa-
lud para su análisis. Corrobora-
ron que hasta el momento no se 
han presentado casos más allá 
de esta zona. Según los últimos 
registros no ha habido ninguna 
víctima mortal, pues se dijo 
que los pacientes que llegan al 
hospital con estos síntomas son 
tratados con antibióticos y en 
una semana se han recuperado 
favorablemente. 

“Los pacientes generalmen-
te se recuperan en una sema-
na”, dijo el especialista a The 
Sun.  Fue en 2023 cuando por 
primera vez un caso de esta 
enfermedad desconocida que 
provoca temblor incontrolable 
se registró, sin embargo no se 
ha sabido nada sobre qué es lo 
que está provocando que su-
ceda, además de que los con-
tagios siguen a la alza.  Por si 
fuera poco, esto sucede en ple-
no brote de mpox que arrasa a 
varios países africanos, y tam-
bién mientras otra enfermedad 
desconocida que tiene síntomas 
muy similares a la gripe está 
preocupando a los médicos, 
esto en la República Democrá-
tica del Congo, donde ya van 
más de 70 víctimas mortales y 
más de 400 contagios. 

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) ya se encuen-
tra al tanto de la situación, han 
informado que equipos espe-
cializados han ido a recabar 
muestras a los países africa-
nos, y que se está analizando 
qué sucede debido a lo rápido 
que avanzan los contagios y las 
muertes. 

Por esta razón se ha pedido a 
la población ser muy prudente 
y alejarse de las personas infec-
tadas, así como de esas zonas 
de África, hasta que sepan qué 
es lo que está sucediendo y de 
qué enfermedades se trata, y lo 
más importante, han solicita-
do no generar pánico mundial 
sobre estos casos, que son ex-
traños, pero aún están contro-
lados, dejando fuera la posibi-
lidad de nuevamente atravesar 
por una pandemia.

FACTOR

UCRANIA.- Un alto 
general ruso acusa-
do por Ucrania de 

ser responsable del uso de ar-
mas químicas contra las tropas 
ucranianas fue asesinado en 
Moscú por el servicio de inteli-
gencia ucraniano SBU el mar-
tes por la mañana, en el homi-
cidio más notorio de este tipo. 
El teniente general Igor Kiri-
llov , que era jefe de las Tropas 
de Protección Nuclear, Bioló-
gica y Química de Rusia, fue 
asesinado en el exterior de un 
edificio de apartamentos junto 
con su ayudante al estallar una 
bomba oculta en una patineta 
eléctrica, informó el Comité de 
Investigación ruso, que pesqui-
sa los delitos graves. Una fuen-
te del SBU confirmó a Reuters 
que la agencia de inteligencia 
ucraniana había estado detrás 
del atentado. ‘La liquidación 
del jefe de las tropas de protec-
ción radiológica y química de 

la Federación Rusa es obra del 
SBU’, dijo la fuente. La fuente 
dijo que se detonó una patineta 
que contenía explosivos, ma-
tando tanto a Kirillov como a 
su ayudante, cuando salían de 
un edificio en Ryazansky Pros-
pekt en Moscú.

Un video no verificado del 
atentado que circulaba por las 
redes sociales mostraba a dos 
hombres saliendo del edificio 
para entrar en un automóvil, 
seguido de una gran explosión 

mientras los dos hombres per-
manecían en la acera. Reuters 
no pudo verificar las imágenes 
de forma independiente. Kiri-
llov, de 54 años, es el militar 
ruso de más alto rango asesina-
do dentro de Rusia por Ucrania, 
y es probable que su muerte 
impulse a las autoridades rusas 
a revisar los protocolos de se-
guridad para los altos mandos 
del Ejército y a encontrar una 
forma de venganza. 

La agencia de noticias estatal 

RIA citó al expresidente Dmi-
tri Medvédev, ahora alto cargo 
de la seguridad rusa, afirmando 
que la cúpula militar y política 
de Ucrania se enfrenta ahora 
a una venganza inminente por 
el asesinato de Kirillov. Mos-
cú responsabiliza a Ucrania de 
una serie de asesinatos de alto 
nivel en su territorio destinados 
a debilitar la moral y castigar 
a quienes Kiev considera cul-
pables de crímenes de guerra. 
Ucrania, que afirma que la gue-
rra de Rusia contra ella supone 
una amenaza existencial para 
el Estado, ha dejado claro que 
considera estos asesinatos se-
lectivos como una herramienta 
legítima. Las fotografías y el 
video de Reuters del lugar de 
los hechos mostraban la entra-
da destrozada de un edificio de 
apartamentos, con los ladrillos 
ennegrecidos y las puertas col-
gando de sus goznes, y lo que 
parecían dos cadáveres tendi-
dos bajo láminas plástico negro 
sobre la nieve.

FACTOR

ISRAEL.- El movimiento ra-
dical islamista Hamás dijo este 
martes (17.12.2024) que el 
acuerdo para lograr un alto el 
fuego en Gaza que permita li-
berar a los rehenes israelíes en 
el enclave es “posible” si Israel 
no pone nuevas condiciones. 
“En vista de las conversaciones 
serias y positivas que se están 
desarrollando hoy en Doha bajo 
la mediación de los hermanos 
cataríes y egipcios, es posible 
llegar a un acuerdo para un 
alto el fuego y un intercambio 
de prisioneros si la ocupación 
deja de imponer nuevas con-
diciones”, dijo el grupo -con-

siderado terrorista por Estados 
Unidos y la Unión Europea- en 
un comunicado al que tuvieron 
acceso varias agencias.

El mensaje llega en pleno 
auge de las negociaciones para 
un alto el fuego en la Franja de 

Gaza y después de que ambas 
partes hayan confirmado que el 
acuerdo se encuentra más cer-
ca que nunca. En este sentido, 
fuentes israelíes familiarizadas 
con las negociaciones asegura-
ron este martes a la agencia Efe 

que existe “optimismo” sobre 
la posibilidad de alcanzar una 
tregua en la Franja de Gaza -en 
un tono similar al expresado 
hoy por Hamás- si bien reco-
nocieron que quedan algunos 
escollos.

“Es importante señalar que, 
según fuentes familiarizadas con 
el asunto, todavía hay lagunas. 
Sin embargo, tenemos optimis-
mo”, detalló a Efe bajo anonima-
to una fuente próxima a las ne-
gociaciones. Al mismo tiempo, 
una fuente palestina confirmó a 
la agencia Efe que el presidente 
de la Autoridad Nacional Pales-
tina (ANP), Mahmud Abás, se 
encuentra de camino a El Cairo 
de forma urgente.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Con 
la ausencia de Gerardo Fer-
nández Noroña, quien será el 
vicepresidente de la Mesa Di-
rectiva, instalaron la Comisión 
Permanente en la Cámara de 
Diputados para el receso del 
primer periodo de receso del 
Primer año de ejercicio de la 
LXVI legislatura.  En la insta-
lación de la Comisión se espe-
raba la llegada del presidente 
de la Mesa Directiva del Sena-
do, Gerardo Fernández Noroña, 
igual que del presidente de la 
Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) en San Lázaro, Ricar-
do Monreal, para que contarán 
los pormenores de la reunión 
de la noche anterior con la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, sin 
embargo, ninguno de los dos 
llegó a la Cámara Baja.  

Antes de la instalación de la 
Comisión Permanente, Gerardo 
Fernández publicó un mensaje 
en sus redes sociales sobre que 
viajaría a Chicago para una re-
unión con migrantes.    La Co-
misión Permanente será presi-
dida por el diputado morenista 
Sergio Gutiérrez Luna, por otro 
lado, la diputada del PVEM, 
Ana Erika Santana González y 
los senadores Gerardo Fernán-
dez Noroña de Morena y Juan 

Antonio Martín del Campo de 
PAN, serán los vicepresidentes.  

Asimismo, las secretarías de 
la Mesa Directiva fueron elec-
tas las diputadas Freyda Mary-
bel Villegas Canché de More-
na; María Angélica Granados 
del PAN; Magdalena del Soco-
rro Núñez del PT; Laura Ivonne 
Ruiz del PRI e Ivonne Aracely 
Ortega Pacheco de MC; el di-
putado Oscar Bautista Villegas 
PVEM, así como la senadora 
de Morena, Verónica Noemí 
Camino Farjat. 

La Comisión Permanente, 
integrada por 19 diputados y 
18 senadores, entre ellos, la se-
nadora Simey Olvera Bautista 
y como suplente se encuentra 
el coordinador de la bancada 
de Morena en el Senado, Adán 
Augusto López.  Después de la 
instalación de la Comisión Per-
manente, que duró menos de 
media hora, se citó a la próxima 
Sesión el miércoles 8 de enero.

Ucrania mata al general jefe de armas 
químicas y protección nuclear de Rusia

Cientos de mujeres contagiadas 
por enfermedad desconocida: 
provoca temblor incontrolable

Israel y Hamás acercan posiciones para un posible acuerdo sobre Gaza

Instalan Comisión Permanente 
en la Cámara de diputados sin la 
presencia de Fernández Noroña



Ante la falta de pago de es-
tos municipios

FACTOR

SALTILLO, COAH.- 
En entrevista, el go-
bernador Manolo 

Jiménez Salinas dijo estar 
enterado de los problemas 
legales y laborales por los 
que están pasando trabaja-
dores de los  Ayuntamientos 
de Múzquiz y San Juan de 
Sabinas, quienes no han re-
cibido su pago quincenal y 
respectivo aguinaldo, por lo 
que su Gobierno podría in-
tervenir para darle solución 
a la brevedad.

“Sabemos que hay un plei-
to legal, laboral, en las presi-
dencias municipales de San 
Juan de Sabinas y Múzquiz; 
traen ahí un tema jurídico 
que les ha mermado un poco. 
Ya lo estamos revisando”, 
comentó.

Manolo Jiménez señaló 
que es importante que las 
y los trabajadores de Múz-

quiz y San Juan de Sabinas 
tengan la certeza que si no 

se resuelve esto a la breve-
dad, prácticamente el día de 

hoy, mañana estarán intervi-
niendo como Gobierno del 

Estado para platicar con los 
municipios y, en caso de que 
sea necesario, hacer un prés-
tamo de recursos para que 
puedan pagarle al resto de 
las y los trabajadores.

Indicó que al final de 
cuentas, esta gente forma 
parte de una familia, y que 
las familias tienen gastos, y 
más ahora que son épocas 
navideñas, traen gastos ex-
traordinarios.

“Entonces queremos ser 
solidarios como Estado ante 
esta problemática en estos 
municipios, que no afecte a 
las y los trabajadores que al 
día de hoy, tengo entendido, 
no han recibido su quincena 
ni su aguinaldo”, aseveró.

“Por ahí estaremos hacien-
do una intervención, estare-
mos apoyando para que estos 
trabajadores de Múzquiz y  
San Juan de Sabinas puedan 
recibir su quincena y agui-
naldo”, puntualizó el gober-
nador Manolo Jiménez.

RESCATA MANOLO A TRABAJADORES 
MUNICIPALES DE MÚZQUIZ Y SJS
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CELEBRA 30 AÑOS DEL CECYTE COAHUILA

REFUERZA COAHUILA 
VIDEOVIGILANCIA EN 

CENTROS PENITENCIARIOS

FACTOR

SALTILLO, COAH.-   Al 
encabezar la ceremonia del 
30 aniversario del Colegio  de 
Estudios Científicos y Tecnoló-
gicos del Estado de Coahuila, 
CECYTE, el gobernador Ma-
nolo Jiménez Salinas destacó 
que el trabajo en equipo entre 
gobierno, academia, sociedad 
civil e iniciativa privada da los 
mejores resultados, y en este 
caso, las mejores oportunida-
des para las y los estudiantes 
coahuilenses. 

“Estamos muy contentos 
de celebrar 3 décadas del CE-
CYTE Coahuila, reconociendo 
también el gran trabajo, profe-
sionalismo y entrega de su per-
sonal, a quienes reconocimos 
por 25 y 30 años de servicio. 
Seguiremos trabajando con 
todo pa’ delante por la educa-
ción de nuestros jóvenes, el 
presente y futuro de Coahuila”, 
señaló.

 Agregó que en Coahuila se 
trabaja en equipo, y esa es la 
fórmula mágica: sociedad, ini-
ciativa privada y los tres órde-
nes de gobierno jalando hacia 
una misma dirección. 

“Eso es lo que nos ha permi-
tido que hoy, sin duda, Coahui-
la sea un estado referente a ni-
vel nacional, con los mejores 
indicadores en los temas más 
importantes para nuestra gen-
te, lo que hemos logrado entre 
todas y todos como una gran 
familia, trabajando en equipo”, 
resaltó.

En esta ceremonia  invitó a 
dicha comunidad educativa a 
hacer un gran compromiso, a 
trabajar en conjunto para tener 
nuevas generaciones más pre-
paradas y, por ende, que tengan 
un mejor presente y un mejor 

futuro.
En este evento se entregaron 

reconocimientos por 25 y 30 
años de servicio a trabajadores 
de dicha institución.

Manolo Jiménez comentó 
que en Coahuila, gracias a que 
tenemos un estado blindado, un 
estado seguro, el más seguro 
del norte del país y el tercero 
a nivel nacional, además a un 
plan que se hizo para fortale-
cer la promoción económica a 
través de Pro Coahuila, somos 
un estado líder en muchos e im-
portantes indicadores.

Enumeró que Coahuila es el 
número uno a nivel nacional 
en producción de vehículos de 
combustión interna y eléctri-
cos; el número uno en produc-
ción de autopartes; además de 
que el estado lleva 30 años sin 
huelgas laborales, y que exis-
te una alianza muy importante 
entre el sector patronal, el Go-
bierno, los sindicatos; además 
de ser uno de los cinco estados 
con mayor nivel educativo, 

donde tenemos 111 universida-
des tanto públicas como priva-
das.

Además de que Coahuila es 
pionero a nivel nacional en el 
tema de educación dual, gra-
cias a la sólida alianza entre la 
academia y la empresa. 

“Felicito a todo el equipo del 
CECyTEC – EMSaD, cuentan 
conmigo al cien por ciento y 
vamos con todo por 30 años 
más”, expresó el gobernador 
Manolo Jiménez.

Iván Flores Benítez, coordi-
nador nacional de los Organis-
mos Públicos Descentralizados 
de los CECYTES, agradeció a 
Manolo Jiménez por su apo-
yo continuo a la educación en 
Coahuila.

Mencionó que a lo largo de 
estos 30 años, han trabajado 
de la mano para desarrollar 
programas educativos que res-
ponde a las necesidades del 
mercado y que ofrecen a sus 
estudiantes las competencias y 
habilidades que requieren las 
empresas de hoy y del futuro.

Agregó que en el primer 
trimestre de 2025 se llevará a 
cabo un Foro Empresarial para 
la industria vitivinícola, con el 
objeto de desarrollar una nueva 
carrera técnica que atienda a la 
industria, foro que se celebrará 
en Parras de la Fuente. 

Además, dijo que se imple-
mentará una nueva oferta edu-

cativa en la que se destacan 
cuatro carreras principales: 
Electromovilidad, Robótica y 
Automatización, Semiconduc-
tores, e Inteligencia Artificial.

Informó que Saltillo será 
sede del 24 Concurso Nacional 
de Creatividad e Innovación de 
CECYTES en mayo de 2025; y 
que los alumnos egresados ten-
drán un espacio asegurado en 
Tec.N.M.

Por su parte, Azucena Ramos 
Ramos, directora general del 
CECyTE - EMSaD Coahuila, 
agradeció al gobernador Mano-
lo Jiménez Salinas por su valio-
so apoyo a la educación y esta 
institución.

“Con su liderazgo, hoy la 
educación de Coahuila tiene 
rumbo. Estamos convencidos 
que el trabajo en unidad nos 
permitirá seguir construyendo 
un camino lleno de oportunida-
des para nuestros estudiantes”, 
mencionó Azucena Ramos.

María del Rosario Rivera 
Falcón, maestra que fue reco-
nocida por 30 años de servicio, 
mencionó que el compromiso 
del Gobierno del Estado ha 
sido fundamental para que ins-
tituciones como el CECYTE 
sigan creciendo y brindando 
educación de calidad.

En este evento estuvieron 
presentes, además, Verónica 
Martínez García y Jericó Abra-
mo Masso, diputados federa-
les; Luz Elena Morales Núñez, 
diputada presidenta de la Junta 
de Gobierno del Congreso lo-
cal; Óscar Pimentel González, 
secretario de Gobierno; Ema-
nuel Garza Fishburn, secreta-
rio de Educación; Javier Díaz 
González, alcalde electo de 
Saltillo; Alfredo López Villa-
rreal, presidente de Coparmex 
Coahuila Sureste.

FACTOR

SALTILLO, COAH.-   Con 
el objetivo de reforzar la se-
guridad de los Centros Pe-
nitenciarios tanto Varoniles 
como Femeniles, la Secreta-
ría de Seguridad Pública de 
Coahuila invirtió en los cen-
tros de videovigilancia inter-
conectados a los Centro de 
Comunicaciones, Cómputo, 
Control y Comando (C4) de 
cada región.

El Gobernador del Estado 
de Coahuila, Manolo Jiménez 
Salinas, dio instrucciones de 
reforzar la seguridad de los 
centros, lo cual cubre tanto a 
las Personas Privadas de su 
Libertad, como al personal 
administrativo y operativo 
que labora en ellos.

Fernando Robledo, Direc-
tor de los Centros Penitencia-
rios como Fernanda Chaires, 
Directora Estatal de los C4, 
supervisaron en el Centro Pe-
nitenciario Varonil de Saltillo 
la instalación de las cámaras 
de tecnología inteligente, ca-
paz de detectar rostros y mo-
vimiento en tiempo real.

Coahuila trabaja en el me-
joramiento de la infraestruc-
tura penitenciaria, como en 
programas sociales que ayu-
den a la reinserción social.

La Secretaría de Seguridad 
Pública en búsqueda de con-

diciones óptimas de funciona-
miento no solo ha reforzado 
la seguridad, sino disminuido 
la población en los centros 
penitenciarios.

Coahuila continúa despre-
surizando los centros peni-
tenciarios del estado, siendo 
el pasado viernes que tuvo 
lugar el traslado de 100 Per-
sonas Privadas de su Libertad 
trasladas del Centro Peniten-
ciario Varonil de Saltillo al de 
Monclova. Del 20 de diciem-
bre 2023 al 13 de diciembre 
de 2024 han sido trasladadas 
700 personas al Centro Peni-
tenciario de Monclova, en un 
periodo de 12 meses. Del total 
de trasladados 437 pertenecen 
al de Saltillo y 263 al de Pie-
dras Negras

Con estas acciones el Go-
bierno de Coahuila a través 
de la Secretaría de Seguridad 
Pública busca seguir blindan-
do el estado en todas las áreas 
de seguridad.
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Si desacata la orden, alcan-
zaría carcel

Bertha López / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El Juez ter-
cero de distrito en 

Piedras Negras, Juan Mar-
cos Dávila Rangel, ordenó 
al municipio de San Juan de 
Sabinas y a su alcalde Mario 
Alberto López Gámez, el pa-
gar de forma inmediata suel-
dos, pensiones por jubilación, 
bonos de despensa, becas y 
todo lo que tengan pendiente, 
de no acatar la resolución dos 
veces sería castigado con una 
multa, y una tercera vez po-
dría ser detenido.

En un comunicado emitido 
por el Juzgado Tercero, se dice 
de la orden emitida desde la 
segunda quincena del mes de 

noviembre.
“El juzgado de Distrito en 

Piedras Negras comunica que 
en el amparo 1201/2024, orde-
nó al ayuntamiento de San Juan 
de Sabinas, que, de manera in-
mediata, pague a más de dos 
decenas de sindicalizados, pen-
siones por jubilación, salarios 
y bonos de despensa desde la 
segunda quincena de noviem-
bre 2024.

“El ayuntamiento de SJS 
deberá de forma inmediata y 
urgente, realizar los ajustes ad-
ministrativos y presupuestarios 
para cumplir con esta orden fe-
deral judicial”.

Mario Alberto López Gámez, 
ha estado en el ojo del huracán 
desde el inicio de su adminis-
tración, en donde incluso en-
frenta otro problema más por el 
despido injustificado de cientos 
de trabajadores.

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Un joven 
de 20  años resultó lesionado 
en la colonia Los Bosques,  por 
varios sujetos apodado “Los 
Pajaríos”, quienes interrum-
pieron en la vivienda donde se 
encontraban conviviendo tra-
bajadores de una empresa de 
Sabinas. 

Los hechos se registraron en 
el domicilio del afectado iden-
tificado como Leo “N”, a don-
de acudieron elementos de la 
Policía municipal, encontrando 
al joven y un amigo lesionados.

El afectado informó a los 
policías, que aproximadamen-
te eran varios sujetos los que 
llegaron a molestar a su festejo 
y para no entrar en problemas, 
les dieron varias cervezas para 

que los agresores se retiraran, 
pero no fue así,  fueron agredi-
dos, y amenazados de muerte. 

Leo y su amigo, no recibie-
ron  asistencia por parte de los 
paramédicos de Cruz Roja, ni 
de los socorristas de Bombe-
ros, por lo que tuvieron  que 
ser trasladados  por los mismos 
elementos del orden a bordo de 
la patrulla. 

En el nosocomio, los jóvenes 
fueron  atendidos  de las lesio-
nes que afortunadamente, no 
ponen en peligro la vida y tar-
dan menos de 15 días en sanar.

Ahora el afectado presentó 
la denuncia ante un Agente del 
Ministerio Público por el deli-
to de lesiones en contra de sus 
agresores, solicitando una carta 
de alejamiento

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- La planta 
3 de Jaropamex en Sabinas, que 
actualmente emplea a cerca de 
3,000 personas, se prepara para 
cerrar el año con un balance 
positivo y grandes expectativas 
para el próximo. En un mensa-
je dirigido a todo su personal, 
el gerente Javier Delfino Garza 
Gutiérrez destacó que, como 
parte de una tradición, la plan-
ta ofrecerá a sus trabajadores 
algunos días de descanso para 
que puedan disfrutar de sus 
vacaciones y regresar con ener-
gías renovadas en enero. “Sa-
bemos que el esfuerzo de cada 
uno de ustedes es fundamental 
para el éxito de nuestra planta, 
por eso les deseamos una feliz 
Navidad y un próspero Año 
Nuevo. Que este tiempo de 
descanso sea una oportunidad 
para recargar fuerzas y volver 
con todo en enero”, expresó 
Garza Gutiérrez.

La planta, que opera actual-
mente con 48 líneas de produc-
ción, tiene planes de expansión 
y de mejora significativa para 
el próximo año. Según explicó 
el gerente, están a punto de in-
corporar tres nuevos programas 
de producción que incrementa-
rán la capacidad de la planta. 
De esta manera, esperan llenar 
al 100% su capacidad de pro-
ducción durante el primero y 
segundo trimestre del próximo 
año, lo que traerá consigo nue-
vas contrataciones. “Estamos 
muy optimistas con el futuro 
de la planta. A pesar de que la 
situación global es compleja y 
algunos volúmenes han dismi-
nuido, los proyectos que tene-
mos en marcha nos han ayu-
dado a mitigar esas caídas. De 
hecho, confiamos en que nues-
tra planta se mantendrá a plena 
capacidad gracias a estos nue-
vos desarrollos”, señaló Garza 
Gutiérrez.

El equipo de trabajo en Ja-

ropamex Sabinas se compone 
de una fuerza laboral equilibra-
da, donde hombres y mujeres 
representan prácticamente el 
50% de la plantilla. Este equili-
brio de género es un factor cla-
ve para la diversidad y el éxito 
en las operaciones de la planta, 
y la empresa sigue en búsqueda 
de más talento para su equipo. 
Las nuevas contrataciones co-
menzarán en la primera semana 
de enero para los operarios, con 
el objetivo de seguir impulsan-
do el crecimiento de la planta.

En cuanto a los clientes de la 
planta, Garza Gutiérrez destacó 
la importancia de empresas de 
la talla de Ford y Stellantis, a 
través de Lear Magna. Además, 
celebró que, a pesar de los retos 
globales, Jaropamex Sabinas ha 
logrado abrir nuevos mercados, 
especialmente con productos 
asiáticos, lo que les ha permiti-
do mantenerse en una senda de 
crecimiento. Con la llegada de 
las festividades decembrinas, 
la compañía también ha man-
tenido su tradición de agrade-
cimiento hacia sus trabajadores 
y sus familias. Como cada año, 
todos los empleados recibieron 
un cobertor como parte de un 
reconocimiento a su esfuerzo y 
dedicación a lo largo del año. 
“Es un gesto que representa 
nuestra gratitud por el trabajo 
de todos. Cumplimos un año 
más y lo celebramos con todos 
ustedes, deseándoles unas fies-
tas llenas de paz y bienestar”, 
añadió Garza Gutiérrez.

Con estos planes de creci-
miento, la planta 3 de Jaropa-
mex Sabinas se prepara para 
enfrentar los retos del próximo 
año con un equipo renovado y 
comprometido con la calidad y 
el éxito de la empresa.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Una pareja oriunda de Palaú 
perdió la vida de manera trágica 
en la autopista Premier, Nueva 
Rosita-Allende exactamente en 
el kilómetro 18 y procedían de 
San Antonio Texas.

El percance vial ocurrió en 
el transcurso de la madrugada, 
Ramiro padre de Hiram man-
tuvo contacto con su hijo a la 
media noche después de que 
el occiso enviara mensajes de 
texto por WhatsApp y ubica-
ción en tiempo real, al pasar la 
caseta de cobro en la autopista 
Premier, pero pasaron las ho-
ras y la pareja no respondía al 
teléfono celular que decidió ir 
en su búsqueda localizando la 
unidad siniestrada.

Los occisos fueron identi-
ficados como Hiram Valadez 
Gómez y Karla Camacho y 
viajaban a bordo de un vehicu-
ló tipo compacto marca Seat en 
color blanco que quedo entre la 
maleza en la orilla de la transi-
tada carretera.

La joven pareja perdió la vida 
de manera instantánea por las 
múltiples heridas que sufrieron 

en distintas partes del cuerpo, 
pero las mortales fueron en el 
cráneo según el parte pericial 
de elementos de la Fiscalía de 
justicia con destacamento en la 
Región Carbonífera.

De acuerdo a datos de ele-
mentos de la Guardia Na-
cional y Fiscalía, basado en 
el testimonio del padre del 
conductor, en el accidente fue 
porque el joven de 28 años 
dormitó al volente y se salió 
del camino volcando hacia 
adentro de la maleza.

La Fiscalía de justicia se abo-
có al levantamiento de los ca-
dáveres y elaborar la necropsia 
de ley para entregar los cadá-
veres a sus familiares quienes 
esperaban su arribo para pasar 
en casa las próximas fiestas na-
videñas.

Ordena juez federal a “Mayito” pagar a burócratas

Jaropamex Sabinas con planes de expansión

Muere pareja originaria de Palaú en volcadura por la Premier

Los “Pajaríos” golpean a joven en su propia casa
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TALLER B A R R Ó N

Jesús López / FACTOR

PALAÚ, COAH.- Directivos, 
maestros y  alumnos de la es-
cuela primaria Benito Juárez 
del ejido La Cuchilla, culminan 
primer trimestre de actividades 
con presentación de villancicos 
así lo indicó su director el pro-
fesor  Juan Luis Garza.

Posteriormente su posada 
navideña que ya se organizó 
junto con los padres de fami-
lia para los niños este bonito 
evento que no debe pasar des-
apercibido, serán los grupos 
los que participarán.

A pesar de la falta de empleo 
en esta zona siempre existe el 
compromiso de los padres de 
familia, quienes tratan que sus 
hijos siempre cumplan con lo 
establecido, es por eso que 
nosotros como docentes valo-

ramos, porque sin los padres 
de familia no podemos reali-
zar estas actividades.

En cada actividad los padres 
de familia se lucen le echan 
muchas ganas para que sus 
hijos participen en cada una 
de las actividades obtengan  
buenos resultados, en especial 
en actividades de estas fechas, 
que son las más esperadas por 
los niños.

Porque hay piñata, dulces 
y regalos todo eso organiza-
do por los padres de familia 
y personas que se acercan a 
brindar apoyo como lo es el 
caso del señor Andrés Ocu-
ra y su familia, alumno de 
esta escuela, paisano, a quien 
agradezco como director del 
plantel, todo el apoyo otorga-
do, durante estas fiestas y en 
el regreso a clases.

Jesús López / FACTOR 

MÚZQUIZ, COAH.- Una 
persona del sexo masculi-
no identificado como José 
Martínez Vásquez hizo el 
reporte del robo de una mo-
tocicleta la cual tenían ya 
dos años de haber comprado 
para él.

El reporte fue hecho a las 
autoridades municipales y 
estatales, luego de que al sa-
lir por la mañana uno de sus 
hijos, se percató de que  no 
se encontraba la motocicleta, 

la cual utilizaba a diario para 
realizar mandados e ir al tra-
bajo. 

La motocicleta que no  en-

contraron era de la marca Ita-
lika 125  color azul modelo 
2021  según el afectado, la 
había dejado una noche antes 
afuera de su casa, como todos 
los días. 

El afectado  publicó en re-
des sociales que el solo quiere 
que le sea devuelta la moto-
cicleta ya que con sacrificios 
logró comprársela para las di-
ligencias de su familia. 

Finalmente señaló que, in-
terpondrá formal denuncia 
ante tal hecho y esto no  quede 
impune.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El maestro 
jubilado Miguel Hi-

drogo Castillo, octogenario 
que protagonizó un aparatoso 
accidente vial en la carretera 
estatal#20 Múzquiz-Rosita; 
está fuera de peligro de muer-
te al menos eso comentaron 

amigos y familiares.
El lesionado ingresó a la 

clínica del ISSSTE de Nueva 
Rosita, pero no había cirujano 
y fue recanalizado a un hospi-
tal privado para su inmediata 
intervención quirúrgica debi-
do a que presentaba una he-
morragia.

De acuerdo a familiares 
del docente Don Miguel tie-

ne averiada una arteria que 
lo mantiene en un estatus 
clínico delicado pero estable 
descartando fractura de crá-
neo, pero debía permanecer 
en observación por su avan-
zada edad.

El accidente se debió a una 
falta de precaución del con-
ductor quien chocó contra el 
camellón central e invadió 

carriles de circulación dete-
niendo el tráfico por más de 
media hora.

Los cuerpos de emergen-
cia actuaron de inmediato, 
pero fue la Cruz Roja Sabi-
nas quien otorgó el servicio 
integral al herido que demo-
ró un tiempo prolongado en 
lo que se trasladaban de la 
vecina ciudad.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Desde el pasado mes de oc-
tubre el Bachillerato Tecnoló-
gico y Científico de Coahuila 
(CECyTEC) abrió el proceso 
de admisión para aspirantes 
que desean ingresar y estudiar 
las dos especialidades que 
oferta en el ramo de la Meca-
trónica y Producción.

El Ing. Mario Gutiérrez 
Martínez director del plantel 
fue claro en explicar la anti-
cipación del proceso al haber 
una alta demanda por parte 
de centenares de aspirantes 
que quieren ingresar todos los 
años y apresuran los trámites 
para estudiar para el examen 
de admisión.

El proceso de pre inscrip-
ción está vigente y los intere-
sados deben presentarse en las 
instalaciones de la institución 
para presentar documentación 
general y quedar registrado en 
el sistema, porque, aunque sea 
virtual la presencia de los jó-
venes es fundamental.

El examen de admisión está 
programado para el día 25 de 
marzo y será presencial cuan-
do antes se realizaba en los 
meses de abril o mayo ahora 
es anticipado para preparar 
con cursos propedéuticos a 
los alumnos de nuevo ingreso.

Para el nuevo ciclo escolar 
2025-2026 la admisión será 
para menos de un centenar 

porque el sistema acepto dos 
grupos de las especialidades y 
prácticamente en el regreso a 
clases del periodo vacacional 
navideño el tiempo estará des-
tinado para la venta de fichas 
de admisión y entregar guías 
de estudios.

El director del CECyTEC 
plantel villa de Agujita, des-
tacó que mantiene una buena 
matricula estudiantil a pesar 

de la migración de familias 
de la Región Carbonífera que 
buscan en otras latitudes me-
jores ofertas de trabajo.

El próximo día 20 de di-
ciembre inicia el periodo 
vacacional de Navidad y el 
retorno a clases está progra-
mado para el 8 de enero y este 
año 2024 fue fructífero al des-
tacar en los concursos estata-
les y nacionales de robótica.

Libró la muerte, octogenario
accidentado en la estatal #20

Escuela primaria Benito Juárez en el 
ejido La Cuchilla cierra ciclo escolar 

con presentación de villancicos

Denuncia robo de una motocicleta en el Porvenir

CECyTEC Agujita continúa proceso de admisión para el 2025
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Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- El afecta-
do de un choque originario de 
Nueva Rosita, busca al respon-
sable de un accidente automo-
vilístico registrado en el barrio 
el Alto en esta ciudad. 

El percance vial tuvo lu-
gar en la calle Niños Héroes 
con Colegio Militar y Fede-
rico Chapoy del sector arriba 
mencionado, resultando afec-
tado Marco Antonio Cantera 
Leija, quien conducía un ve-
hículo Chraysler Sedan en 
color blanco modelo 2019 
con placas de Coahuila GAE- 
759-C.

De acuerdo a lo detallado por 
el afectado, él circulaba por la 
calle Niños Héroes de manera 
libre  cuando al llegar al cruce 

con calle Colegio Militar y Fe-
derico Chapoy le sale al paso 
una camioneta Chevrolet color 
rojo cerrada  y no respetó el 
alto gráfico que se ubica en ese 
cruce,  impactándolo para lue-
go darse a la fuga.

Afortunadamente no hubo 
personas lesionadas, solo daños 
materiales, por lo que el afecta-
do ya presentó la denuncia ante 
un Agente del Ministerio Públi-
co a fin de que las autoridades 
de investigación busquen  a la  
conductora  responsable para la 
reparación del daño.

Mencionó el afectado solo 
alcanzó a ver que era una mujer 
joven güera alcanzado a tomar 
foto a la camioneta pero no se 
alcanzan a ver las placas, espe-
ro y la ciudadanía me apoye en 
localizarla o las autoridades.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- La emo-
ción y la alegría se apoderaron 
de Aida Araceli Álvarez Andra-
de, residente de Sabinas, al re-
cibir la noticia de que había ga-
nado el automóvil Fiat último 
modelo sorteado en el evento 
del Banquetazo organizado por 
la Cámara Nacional de Comer-
cio (CANACO) de Sabinas. 
La señora Álvarez Andrade 
expresó su felicidad al ser la 
afortunada ganadora del sorteo, 
agradecida por la oportunidad 
brindada a través de esta ini-
ciativa que busca apoyar a los 
comerciantes locales y esta ma-
ñana se llevó su unidad.

En una conversación con los 
medios, Aida Araceli compartió 
su sorpresa y emoción al recibir 
la llamada del presidente de la 
CANACO, Guillermo Lazarín 
Soto, quien le notificó que ha-
bía sido seleccionada como ga-
nadora. “Estaba muy emocio-
nada, no lo podía creer cuando 

me hablaron. Fue una gran 
sorpresa”, señaló. La señora 
Álvarez Andrade, quien com-
pró unos zapatos de la suerte en 
la zapatería Las Güeras por un 
valor de $500, fue beneficiada 

con el automóvil gracias a ese 
boleto. “Tenía cinco boletos, y 
este fue mi último boleto, con 
$500 me llevé un gran premio. 
Definitivamente es una bendi-
ción”, comentó.

Con un automóvil Fiat nue-
vo en su poder, Aida Araceli 
expresó que aprovechará esta 
unidad económica para facilitar 
su día a día, ya que, aunque ya 
posee un vehículo, es un mode-

lo viejo de 2015. “Este auto es 
mucho más moderno y econó-
mico. ¡Estoy muy contenta de 
tener un vehículo nuevo!”, dijo 
entre sonrisas. Cada año, la se-
ñora Álvarez Andrade participa 
en el “Banquetazo” como una 
forma de apoyar a los comer-
cios locales, una práctica que 
considera muy importante para 
el desarrollo económico de 
Sabinas. “Siempre realizo mis 
compras para ayudar a los co-
merciantes de aquí. Es una for-
ma de contribuir a la economía 

local”, explicó.
Su familia también se mos-

tró muy contenta con el premio 
obtenido. Acompañada de su 
hija, quien la condujo al even-
to, Aida Araceli mencionó que 
sus tres hijos están felices por 
el premio y todos la felicitaron 
al conocer la noticia. “Mi hija 
me acompañó hoy, y ella sabe 
manejar estándar, así que po-
drá llevarme a donde necesite”, 
agregó. Finalmente, Aida Ara-
celi hizo una invitación a la po-
blación de Sabinas y la región 
para que participen en futuras 
ediciones del Banquetazo, ya 
que, según ella, es una exce-
lente oportunidad para realizar 
compras y, al mismo tiempo, 
obtener grandes beneficios 
como el acceso a este tipo de 
sorteos. “Animo a todos a que 
participen, ya que siempre es 
una gran oportunidad para apo-
yar a los comercios locales y, 
quién sabe, ¡quizás también se 
lleven un gran premio!”, con-
cluyó.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Guiller-
mo Lazarín Soto, presidente de 
la Cámara Nacional de Comer-
cio (CANACO) de Sabinas, 
compartió sus expectativas y 
planes para el futuro económi-
co de la región, destacando la 
importancia de la colaboración 
entre el sector privado y los go-
biernos estatal y federal para 
enfrentar los retos que actual-
mente atraviesa la Región Car-
bonífera. En particular, Lazarín 
hizo un llamado para que las 
autoridades apoyen a los em-
presarios locales con el tema de 
los impuestos, con la esperanza 
de que, en 2025, la situación 
mejore sustancialmente.

“Sabemos que la unión hace 
la fuerza, por eso, en 2025, es-
peramos mejorar aún más la si-
tuación económica de la región. 
No solo con el ‘banquetazo’, 
sino con otros proyectos que be-
neficien a todos los comercian-
tes y empresarios de Sabinas”, 
expresó Lazarín, quien resaltó 
que la Cámara tiene la intención 
de implementar más iniciativas 
que impacten positivamente en 
el comercio local. Uno de los 
grandes desafíos que enfrenta 
la Región Carbonífera es la si-
tuación del Grupo Acerero del 
Norte, lo cual afecta a la econo-
mía de toda la zona. Al respecto, 
Lazarín reconoció que este pro-
blema ha impactado considera-

blemente, pero aseguró que se 
están realizando esfuerzos para 
diversificar la economía local. 
“Hemos trabajado con el go-
bierno del estado para explorar 
proyectos que puedan beneficiar 
a la región en términos de diver-
sificación económica. Sabemos 
que hay opciones que se están 
gestionando, y confiamos en 
que pronto podamos concretar-
las”, señaló.

Sobre el año 2024, Lazarín 
reconoció que fue un período 
complicado para todos debido 
a la situación del carbón y la 
inestabilidad económica gene-
ralizada. Sin embargo, destacó 
que el evento del “Banqueta-
zo”, impulsado por la Cámara, 
fue una de las acciones que 
ayudó a reactivar el comer-
cio local, al permitir que los 
consumidores aprovecharan 
su aguinaldo para realizar sus 

compras en negocios locales. 
“Con el “Banquetazo”, trata-
mos de apoyar a los comercios 
de Sabinas para que se benefi-
cien y a la vez el cliente apro-
veche su ahorro”, explicó.

Mirando hacia el futuro, La-
zarín se mostró optimista res-
pecto al apoyo mutuo entre la 
iniciativa privada y los gobier-
nos municipal, estatal y fede-
ral. “Para el 2025, esperamos 
continuar trabajando juntos y 
seguir sumando esfuerzos. Este 
año, 25 nuevos socios se su-
maron a la Cámara, y con ello, 
reforzamos la sinergia con los 
gobiernos. La iniciativa priva-
da está comprometida con el 
desarrollo de la región y dis-
puesta a seguir trabajando en 
conjunto”, añadió.

En cuanto a los temas fis-
cales, Lazarín recordó que la 
carga impositiva es un tema re-

currente que se ve a través de 
la Federación de Cámaras de 
Comercio, y aseguró que segui-
rán gestionando apoyo en este 
ámbito para aliviar la presión 
que enfrentan los empresarios 
locales.

Finalmente, el presidente de 
la Cámara Nacional de Comer-
cio destacó la importancia de 
seguir trabajando de la mano 
con las autoridades para im-
plementar proyectos que pue-
dan ayudar a todos los sectores 
productivos de la región. “Que-
remos que los esfuerzos sean 
visibles y que el impacto en la 
comunidad sea real. Sabemos 
que el trabajo conjunto es la 
clave para superar los desafíos 
y que, con el apoyo adecuado, 
podemos mejorar la situación 
económica de Sabinas y de la 
Región Carbonífera”, concluyó 
Lazarín.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- La Uni-
versidad Tecnológica de la 
Región Carbonífera continúa 
expandiendo sus opciones 
académicas con la apertura de 
dos nuevas carreras a partir del 
próximo 15 de enero. El inge-
niero Elías Lara Rivero, docen-
te de este plantel, destacó que 
la institución sigue compro-
metida con ofrecer programas 
educativos alineados a las ne-
cesidades del sector productivo 
de la región y sus áreas aleda-
ñas. “El rector de la universi-
dad, doctor Sergio Villarreal 
Cárdenas, está realizando ges-
tiones constantes para asegurar 
que las carreras ofrecidas sean 
acordes a las demandas de las 
empresas locales. Con clases 
que combinan teoría y práctica, 
los estudiantes estarán mejor 

preparados para insertarse en 
el mercado laboral”, señaló el 
Ingeniero Lara.

Las nuevas opciones acadé-
micas son ingeniería en Man-
tenimiento Industrial y meca-
trónica, dos carreras que tienen 
una alta demanda en la región. 
Ambos programas se destacan 
por su enfoque práctico, lo cual 
permite a los estudiantes obte-
ner las competencias necesarias 
para enfrentar los retos de la 
industria. El costo de la ficha 
de inscripción es de 300 pesos, 
mientras que la inscripción tiene 
un valor de $1,600. Los intere-

sados pueden acudir a la univer-
sidad para formalizar su inscrip-
ción a partir del 6 de enero.

Una de las características 
que hace atractiva a la Univer-
sidad Tecnológica de la Región 
Carbonífera es su sistema edu-
cativo basado en cuatrimestres. 
“Los estudiantes pueden com-
pletar sus estudios en tres años 
y cuatro meses, obteniendo 
una doble titulación: primero, 
el título de Técnico Superior 
Universitario a los dos años, y 
luego el título de Ingeniero o 
Licenciado al concluir el pro-
grama”, indicó el entrevistado.

El ingeniero Lara también 
destacó que la universidad está 
debidamente equipada con los 
talleres y laboratorios necesa-
rios para la formación de los 
estudiantes, lo que contribuye 
al alto nivel de demanda que 
tiene la institución.

CANACO pugna por diversificación CANACO pugna por diversificación 
económica y beneficios a comercianteseconómica y beneficios a comerciantes

La UTRC abrió inscripciones para nuevas 
carreras de alta demanda en enero

Buscan a responsable 
de choque en Múzquiz

“Mis zapatos de 500 pesos son los de la suerte: Me gané un auto”: Aida Álvarez
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Jesús López / FACTOR

PALAÚ, COAH.- Para irse 
de vacaciones decembrinas 
felices, directivos, maestros 
y alumnos del jardín de niños 
José María Pino Suárez, tienen 
su festival navideño, “Lazos de 
Amor”, así lo indicó La direc-
tora del jardín, José Fina Ruiz 
Ramírez del ejido La Cuchilla.

Todo esto con la intención de 
seguir cultivando esa esencia 
en más familias, en este senti-
do padres de familia van a par-
ticipar en diferentes números 
artísticos como: villancicos, 
baile navideño, la tradicional 
pastorela.

Además volveremos a darle 
auge a nuestro grupo de niños 
matachines, después de su exi-
tosa participación hace unos 
días en la presentación de pro-
yectos de los jardines de niños 
de la zona escolar 313 donde 
nos fue de maravilla y a peti-
ción de la ciudadanía y padres 
de familia.

Los vamos a tener nueva-
mente en nuestra posada na-
videña 2024  qué se llevará a 
cabo en el patio de nuestra ins-
titución cerca de las 10:00 de 
la mañana para que nuestros 
niños se vayan a casa con ese 
espitu navideño con alegría y 
felicidad en su periodo vaca-
cional.

Así que nuestra posada  va a 
ser a nivel familia quien quiera 
acompañarnos será bienveni-
do y disfrutar de nuestra fiesta 
navideña donde habrá muchas 
sorpresas, regalos, juegos y 
mucha diversión y disfrutar de 
nuestro alimento.

Para nosotros como docente 
es muy importante involucrar a 
padres e hijos en todas y cada 
una de las actividades que se 
realizan aquí en el jardín, para 
que tengan esa unión, acercar-
los y sean testigos y esa frater-
nidad con su hijo tenga  frutos 
y veamos a un niño más segu-
ro, feliz e integrado.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- Un 
espacio de esparcimiento es 
necesario para colonias cerca-
nas a la zona comercial, porque 
los jóvenes tienen que recorrer 
largas distancias para encontrar 
un campo o llano de futbol.

Benito Martínez Esparza ha-
bitante de la calle Lamadrid o 
calle Once, comentó que desde 

que se fundó ese sector jamás 
pensaron en la construcción de 
una plaza o cancha deportiva 
como la mayoría de otras co-
lonias.

Si bien, reconoció que el 
sector está mal trazado cuen-
tan con dos escuelas y cerca 
de la zona céntrica pero no de 
un espacio digno para niños y 
jóvenes para que puedan jugar 
algún deporte o las familias sal-

gan a caminar.
La colonia Morelos y parte de 

la San Luisito están cercanas, 
pero no tiene un campo o llano 
deportivo para que la juventud 
desarrolle ligas deportivas de 
softbol o futbol, se tienen que 
trasladar a la plaza de la “Loca” 
o “Llanta" implicando un riesgo 
para niños que no pueden andar 
solos en la vía pública.

El entrevistado aseguró que 
en la calle Lamadrid hay pro-
piedades abandonadas que 
pueden ser compradas por el 
gobierno para la construcción 
de una pequeña cancha depor-
tiva y fomentar el sano esparci-
miento en el barrio.

Aseguró que las canchas 
deportivas son siempre ne-
cesarias en cualquier colonia 
para el desarrollo de múltiples 
actividades de sus habitantes y 
también abrir las puertas a nue-
vos emprendimientos como el 
claro ejemplo de la plaza de la 
“Llanta”.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- El 
MVZ Kublai Chio Castillo, 
mencionó que durante las fies-
tas navideñas aparecen riesgos 
para la salud e integridad de las 
mascotas que no deben pasar 
por alto en dueños que procu-
ran la protección de canes o 
felinos.

En primer lugar, aconsejó 
completar los esquemas de 
vacunación aplicando las do-
sis contra tos de las perreras, 
bordetella, parvovirus, moqui-
llo, coronavirus entre otras que 
pueden ser prevenibles antes de 
iniciar la temporada invernal.

También existe un amplio 
mercado de prendas de vestir 

para los canes y felinos, porque 
también se deben cubrir con un 
suéter o chamarra protegiendo 
el área del pecho con el propó-
sito de prevenir resfriados.

En caso de tener mascotas en 
el interior de los domicilios el 
aseo de mascotas debe ser pe-
riódico y aplicando medidas de 
erradicación de pulgas y garra-
patas; porque durante el invier-
no incuban escondidas en el 
pelaje de los caninos o felinos.

En esta temporada navideña 
la quema de pirotecnia, aunque 
no está permitida es inevitable 
de controlar, y los fuertes es-
truendos dañan el oído de los 
canes y algunos felinos que hu-
yen despavoridos ocasionado 
el extravió o atropellamiento 
de las mascotas.

Dentro de la medicina al-
ternativa naturista, existe un 
amplio mercado de productos 
para tranquilizar a las mascotas 
y mantenerlos bajo control du-
rante los días de mayor quema 
de cohetes.

En cuanto a la alimentación 
los dueños o propietarios de 
animales deben omitir dar re-
calentado, porque ocasionarían 
una intoxicación que llevará a 
serios problemas de salud re-
lacionados al buen funciona-
miento del aparato digestivo.

Convierten Astroferia en basureroConvierten Astroferia en basurero
Bertha López / Bertha López / FACTORFACTOR

NNUEVA ROSITA, UEVA ROSITA, 
COAH.- En basure-COAH.- En basure-
ro se convirtieron los ro se convirtieron los 

patios de Astro Feria Rosita, patios de Astro Feria Rosita, 
luego de que, al no contar con luego de que, al no contar con 
unidades, José Luis Olvera unidades, José Luis Olvera 
por órdenes del alcalde Ma-por órdenes del alcalde Ma-
rio López Gámez, abrieran las rio López Gámez, abrieran las 
puertas de la feria a la ciudada-puertas de la feria a la ciudada-
nía para que lleven su basura a nía para que lleven su basura a 
ese lugar.ese lugar.

El fenómeno causó furor El fenómeno causó furor 
ayer en redes sociales, luego ayer en redes sociales, luego 
de que la propia gente acudiera de que la propia gente acudiera 
a dejar su basura que era rin-a dejar su basura que era rin-
conada a espaldas del edificio conada a espaldas del edificio 
de la CANACO empezándose de la CANACO empezándose 
a formar una gran montaña de a formar una gran montaña de 

basura.basura.
Al acudir al lugar y preguntar Al acudir al lugar y preguntar 

a los trabajadores de servicios a los trabajadores de servicios 
primarios si se podía desechar primarios si se podía desechar 

la basura en ese lugar dijeron la basura en ese lugar dijeron 
“Sí pásele ahí tirela, es la or-“Sí pásele ahí tirela, es la or-

den de “Pepe Olvera” que bajó den de “Pepe Olvera” que bajó 
directamente del alcalde Mario directamente del alcalde Mario 
López” indicaron.López” indicaron.

En ese lugar, tres camiones En ese lugar, tres camiones 
destartalados llenos de basura destartalados llenos de basura 
caen en pedazos, pocos metros caen en pedazos, pocos metros 
más adelante trailas llenas de más adelante trailas llenas de 
desechos son habilitadas, pero desechos son habilitadas, pero 
no con mucha fortuna, mien-no con mucha fortuna, mien-
tras que los vecinos del sector, tras que los vecinos del sector, 
ya empiezan a quejarse del pro-ya empiezan a quejarse del pro-
blema de salud que se puede blema de salud que se puede 
enfrentar.enfrentar.

El reproche de la gente hacia El reproche de la gente hacia 
el alcalde, es que no tiene tiem-el alcalde, es que no tiene tiem-
po de solucionar los problemas po de solucionar los problemas 
graves de la ciudadanía, pero sí graves de la ciudadanía, pero sí 
de irse a ver la final del futbol de irse a ver la final del futbol 
el pasado domingo a Monte-el pasado domingo a Monte-
rrey Nuevo León.rrey Nuevo León.

Fomentan unión 
familiar en 

jardín de niños

Faltan nuevos espacios deportivos en colonias de Nueva Rosita

Protección de mascotas en fiestas 
navideñas no debe ignorarse



Claro SportS / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La FIFA 
hizo entrega de los premios 
The Best, que reconocen todo lo 
mejor del fútbol en 2024. Des-
de Doha, Qatar, a dos años de 
la final de la Copa del Mundo, 
se celebró la novena edición de 
la gala, que considera los vo-
tos de jugadores, entrenadores, 
medios de comunicación y afi-
cionados. 

El presidente del organismo 
rector del fútbol internacional, 
Gianni Infantino dio la bien-
venida a todos los presen-
tes, incluyendo a los directivos 
del Real Madrid y el Pachuca, 
que disputarán este miércoles 
la gran final de la Copa Inter-
continental 2024 en el Estadio 
Lusail. 

MEJOR JUGADOR
MASCULINO

Vinicius Jr. fue nombrado 
como el mejor futbolista del 
año, tras su excelente campaña 
con el Real Madrid. El atacan-
te brasileño se quitó la espina 
de no ganar el Balón de Oro, 
recibiendo el galardón de la 
FIFA, por el que también votan 
sus colegas y entrenadores. La 
temporada pasada, el de 24 
años lideró a la ofensiva me-
rengue al doblete de Liga y 
Champions con 24 goles y 11 
asistencias en 24 apariciones.

MEJOR JUGADORA DEL AÑO
Aitana Bonmatí empató a 

Alexia Putellas como las máxi-
mas ganadoras del premio a 
la Mejor Jugadora del Año con 
su segundo galardón consecu-
tivo. La centrocampista sumó 
este premio a su excelente 

temporada, dónde conquistó la 
Primera División española, la 
Champions League, la Copa de 
la Reina, la Supercopa de Espa-
ña y el Balón de Oro.

El Barcelona sigue gozan-
do los frutos de su generación 
dorada, con su cuarta ganado-
ra consecutiva del premio The 
Best, y su dominio completo so-
bre el continente europeo y el 
mejor once de la temporada. En 
la campaña 2023/2024, Bon-
matí marcó 19 goles y registró 
11 asistencias para el cuadro 
blaugrana.

PREMIO PUSKÁS Y PREMIO 
MARTA

Tras el mensaje de Infanti-
no, Alessandro del Piero se pre-
sentó como el primer invitado 
de lujo de la noche. El campeón 

del mundo de 2006 anunció al 
primer ganador de la gala, Ale-
jandro Garnacho, quien se llevó 
el Premio Puskás al mejor gol 
de la temporada. El joven ar-
gentino del Manchester United 
anotó una sensacional chilena 
ante el Everton, justa merece-
dora del reconocimiento. 

Este año, se hizo entrega por 
primera vez del Premio Marta, 
al mejor gol del año femenil. La 
misma Marta fue elegida como 
la ganadora del galardón gra-
cias a un remate de pierna 
zurda desde fuera del área en 
un partido con la selección de 
Brasil. 

MEJORES PORTEROS DEL 
AÑO

En la categoría femenil, los 
premios comenzaron con el 

reconocimiento a la mejor por-
tera del año. La estadouniden-
se, Alyssa Naeher se quedó 
con el reconocimiento tras una 
gran campaña con los Chicago 
Red Stars, y la selección de las 
barras y las estrellas. La de 36 
años superó a nombres como 
Cata Coll y Mary Earps en ca-
mino al trofeo. 

La guardameta también en-
cabezó el mejor once de la 
temporada, que fue dominado 
por jugadoras del Fútbol Club 
Barcelona. Lucy Bronze, Irene 
Paredes, Ona Batlle, Patricia 
Guijarro, Aitana Bonmatí, Sal-
ma Paralluelo y Caroline Gra-
ham Hansen representaron a la 
entidad blaugrana en el equipo 
femenil del año. 

Gianluigi Buffon también 
apareció en la ceremonia para 

anunciar al Mejor Guardameta 
del Año, que por segunda oca-
sión se lo llevó Emiliano Mar-
tínez. El argentino superó al 
vigente campeón, Edesrson, y 
a nombres como Andriy Lunin 
y Gianluigi Donnarumma en 
camino a su segundo galardón 
de la FIFA. 

Como se hizo en la rama fe-
menil, los guardametas dieron 
paso al mejor once de la cam-
paña, donde el Dibu encabezó 
una alineación dominada por 
el Real Madrid. Dani Carvajal, 
Antonio Rüdiger, Jude Bellin-
gham, Toni Kroos y Vinicius Jr. 
representaron al cuadro meren-
gue en el once de la FIFA. Rodri 
y Lamine Yamal hicieron lo pro-
pio con la selección española 
que conquistó la Eurocopa en 
verano. 

MEJORES ENTRENADORES DEL 
AÑO

Emma Hayes fue anunciada 
como la entrenadora del año, 
tras su dominante temporada 
con el Chelsea en la FA Su-
per League, donde levantó su 
quinto campeonato consecuti-
vo. Además de su primer títu-
lo importante al mando de la 
selección estadounidense, la 
medalla de oro de los Juegos 
Olímpicos de Paris 2024. 

Arsène Wenger anunció al 
ganador del Mejor Entrena-
dor Varonil, donde Carlo An-
celotti ganó por primera vez 
tras terminar segundo en la 
edición de 2022. El estratega 
levantó su quinto campeonato 
de la UEFA Champions Lea-
gue, y fue de los únicos gana-
dores que se presentó a reci-
bir el reconocimiento ya que 
se encuentra en Qatar para el 
partido ante Pachuca. 

¿CÓMO SE ELIGEN A LOS 
GANADORES?

Desde su creación en 2016, 
la FIFA decidió repartir la de-
cisión de elegir a The Best, en 
cuanto partes iguales: futbo-
listas, entrenadores, medios 
de comunicación y aficio-
nados. En los rubros de fut-
bolistas y entrenadores, los 
encargados de elegir los 211 
capitanes y técnicos de las se-
lecciones nacionales afiliadas 
a la FIFA.

En los medios de comuni-
cación, los encargados son 
un periodista designado por 
cada país, y para la afición la 
votación se realiza a través de 
un cuestionario que la propia 
FIFA hace a través de su pági-
na web.

LOS GANADORES DEL PREMIO THE BEST 2024

Yankees suman a Cody 
Bellinguer a su roster

El Madrid busca el segun-
do título de la temporada, 
los ‘Tuzos’ por la historia 
internacional

agenCiaS / FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Pa-
chuca y Real Madrid se 
verán las caras en el Lu-

sail Stadium de Qatar en la 
final de la Copa Intercontinen-
tal, competición que hasta hace 
un año se conocía como Mun-
dialito de Clubes. En los últimos 
años, el ganador de la Cham-
pions League debía jugar 2 
partidos (semis y final) para 
lograr el título, pero ahora el 
campeón europeo juega direc-
tamente la final. 

El Real Madrid tiene la posi-
bilidad de ganar su noveno títu-
lo internacional, sumando las 3 
Copas Intercontinentales (1960, 
1998 y 2002) y posteriormen-
te los 5 mundiales de clubes  
(2014, 2016, 2017, 2018 y 
2022). Por su parte, el Pachuca 
nunca ha ganado el Mundial de 
Clubes, con tres participaciones, 
ni la Intercontinental, la cual solo 
disputaban Conmebol y UEFA. 

EL MADRID,
‘A POR LA CUARTA’

Los Blancos llegan a la In-
tercontinental con la baja de 

Mendy en defensa. El lateral 
se lesionó ante el Girona tras 
un choque con Donny van de 
Beek y se perderá la final. Sin 
embargo, la noticia positiva la 
protagoniza Mbappé. El astro 
francés ha viajado a Qatar 
pero es seria duda para el once 
titular, llega muy justo y tampo-
co se le va a forzar. De nuevo, 
Ancelotti rellena huecos con 
hasta 6 canteranos: Fran Gon-
zález, Raúl Asencio (habitual en 
la últimas convocatorias), Yous-
sef, Lorenzo Aguado, Gonzalo 
García y Víctor Muñoz. 

El Real Madrid tiene la po-
sibilidad de ganar su segundo 
título de la temporada, des-
pués de ganar la Supercopa 
de Europa ante la Atalanta el 
pasado mes de agosto. Ade-
más, afronta este reto tras el 
empate en Vallecas, una bala 
que malgastó el Madrid para 
haber sido líderes en liga. Lo 
más seguro es que Ancelotti 
introduzca cambios respecto 
al partido ante el Rayo,  entre 
ellos puede estar Dani Ceba-
llos o Kylian Mbappé. 

UN PACHUCA CON VIEJOS 
CONOCIDOS AMENAZA AL 

MADRID
El equipo mexicano de 

la Liga MX se enfrenta al Real 
Madrid en la final tras eliminar 
al Botafogo en el Derbi de las 
Américas por 0 a 3 y al Al-Ahly 

en penaltis. En la actual planti-
lla del Pachuca, además, hay 4 
jugadores que han pasado por 
el fútbol español. El primero 
es Gustavo Cabral, defensa ar-
gentino que pasó siete tempo-
radas en el Celta de Vigo y una 
más en el Levante.

Por otro lado, el único jugador 
español del equipo es el delan-
tero Borja Bastón, quien llegó a 
México hace dos años gracias 
al vínculo entre el Grupo Pa-
chuca y el Real Oviedo. Bastón 
cuenta con una amplia trayecto-
ria en el fútbol español, habien-
do jugado en equipos como el 
Oviedo, Leganés, Alavés, Mála-
ga, y Atlético de Madrid, entre 
otros.

Además de Bastón, arriba 
también figuran nombres como 
el de Salomón Rondón, mítico 
delantero venezolano de aquel 
Málaga que clasificó a Cham-
pions, y el del extremo Oussa-
ma Idrissi, el holandés llegó con 
muchas expectativas al Sevilla 
en 2020 procedente del AZ Alk-
maar a cambio de 12M€ pero 
nunca llegó a rendir en España. 
Sin embargo, ahora, Idrissi es 
una de las grandes amenazas 
del Pachuca y ha sido clave en 
esta Intercontinental con un gol 
y una asistencia.

ANTECEDENTES CONTRA EQUI-
POS MEXICANOS

El Real Madrid se prepara 

para medirse al Pachuca, que 
será su rival en dos ocasiones 
en apenas seis meses: la final 
de la Copa Intercontinental de 
mañana y la segunda jornada 
del nuevo Mundial de Clubes, el 
22 de junio de 2025. Este doble 
enfrentamiento marcará un nue-
vo capítulo en el historial madri-
dista contra clubes mexicanos.

Hasta ahora, el Real Ma-
drid ha disputado tres partidos 
oficiales ante equipos de Méxi-
co (Necaxa, Cruz Azul y Amé-
rica), con un balance de dos 
victorias, y una derrota en la 
tanda de penaltis ante el Neca-
xa en el año 2000.

POSIBLES ALINEACIONES
Pachuca: Carlos Moreno; Ro-

dríguez, Cabral, Arroyo, Gon-
zález, Montiel, Pedraza, Gon-
zález, Bautista, Idrissi y Rondón.

Real Madrid: Thibaut Cour-
tois; Vázquez, Tchouameni, Ru-
diger, García, Ceballos, Valver-
de, Díaz, Bellingham, Vinicius Jr. 
y Rodrygo.

¿DÓNDE Y A QUÉ HORA VER?
El partido de Pachu-

ca ante Real Madrid se jugará 
el miércoles 18 de diciembre a 
las 11:00 horas de la Ciudad 
de México (12:00 horas ET) y 
el compromiso se trasmitirá a 
través de la plataforma FIFA+ 
para Estados Unidos y México.

REAL MADRID VS PACHUCA
La Final de la Copa Intercontinental

Mlb / FACTOR

ESTADOS UNIDOS.- Los 
Yankees obtuvieron al exJu-
gador Más Valioso de la Liga 
Nacional, Cody Bellinger, en un 
cambio con los Cachorros por el 
relevista derecho Cody Poteet, 
anunció el equipo la noche del 
martes. De acuerdo con Mark 
Feinsand de MLB.com, Chicago 
enviará US$5 millones al Bronx 
como parte del trato.

Bellinger ascendió rápida-
mente después de su debut en 
las Grandes Ligas con los Do-
dgers en el 2017. Ese año, co-
nectó 39 jonrones con OPS de 
.933 y fue Novato del Año de 
la Liga Nacional. Dos tempo-
radas después, fue nombrado 
JMV de la Liga Nacional tras 
registrar una línea ofensiva de 
.305/.406/.629 con 47 cua-
drangulares.

Sin embargo, durante la tem-
porada del 2020 acortada 
por la pandemia, sus números 
ofensivos bajaron y aunque fue 
un héroe en la postemporada, 
sufrió una lesión en un hombro 
que requirió de una cirugía du-
rante el invierno. En las siguien-
tes dos campañas, Bellinger 
tuvo problemas y registró OPS 
de apenas .611, lo que hacía 
pensar que sus mejores días ha-
bían quedado atrás.

Luego, Bellinger tuvo un gran 
repunte tras unirse a los Ca-
chorros con un contrato de un 
año. Registró línea ofensiva de 
.307/.356/.525 con 26 cua-
drangulares y 20 bases roba-
das en 130 juegos, lo que le 
valió el premio a Regreso del 
Año de la Liga Nacional en el 
2023. Posteriormente, volvió 
a firmar con Chicago por tres 
años y US$80 millones, con la 
esperanza de mantener su ni-
vel élite. Nuevamente jugó 130 
partidos en el 2024, pero su 
producción en el plato disminu-
yó; en 13 visitas al plato más 
que la temporada anterior, re-
gistró un OPS de .751 con 18 
jonrones.

En las últimas dos tempora-
das, Bellinger parece haberse 
convertido en un bateador más 
enfocado en el contacto que 

en ser una amenaza de poder 
como lo fue al inicio de su ca-
rrera. En el 2023 y el 2024, sus 
métricas de calidad de contac-
to fueron poco impresionantes. 
Aunque bateó para .307 en 
el 2023, su promedio espera-
do según Statcast fue de .268. 
Su porcentaje ponderado de 
embasarse esperado fue 43 
puntos inferior a su cifra real 
de .370. Su tasa de batazos 
fuertes fue la más baja de su 
carrera con un 31.4%. Excepto 
por la tasa de batazos fuertes 
(32.9%), esos números fueron 
aun más bajos la temporada 
pasada.

Aun así, Bellinger, cuyo pa-
dre Clay disputó 181 juegos 
para los Yankees entre 1999 y 
el 2001, tiene un historial que 
sugiere que podría ser un con-
tribuyente clave tanto ofensiva 
como defensivamente. Es un ga-
nador del Guante de Oro en el 
jardín central y también puede 
jugar sólidamente en la prime-
ra base. Con apenas 29 años, 
Bellinger tiene un salario de 
US$27.5 millones para el 2025 
y una opción del jugador de 
US$25 millones para el 2026, 
con una cláusula de rescisión de 
US$5 millones.

Poteet, de 30 años, tiene una 
efectividad de 3.80 en 83 in-
nings de Grandes Ligas con los 
Marlins y los Yankees desde 
2021.

Seleccionado por Miami en 
la cuarta ronda del draft del 
2015, Poteet tiene experiencia 
como abridor y relevista en las 
Mayores, pero ha sido princi-
palmente abridor en las Me-
nores, donde ha registrado una 
efectividad de 3.76 en partes 
de nueve temporadas con un 
promedio modesto de 7.4 pon-
ches por cada nueve innings.

Estuvo fuera de acción gran 
parte de la campaña pasada 
debido a una lesión en el trí-
ceps y tuvo marca de 3-0 con 
efectividad de 3.40 en 13 
aperturas entre Doble-A y Tri-
ple-A en las Menores, además 
de un récord de 3-0 con efec-
tividad de 2.22 en cinco juegos 
(cuatro como abridor) en las 
Mayores con Nueva York.

MiércolesMiércoles
18 de diciembre de 202418 de diciembre de 2024
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Telmex deja de ser marca 
de la escudería de bebidas 
energéticas para la Tempo-
rada 2025 de F1

Marca claro / FacTor

AUSTRIA.- Lo que era un 
secreto a voces, hoy se 
ha confirmado. Red Bull 

pierde a uno de sus mayores 
patrocinadores para la Tempo-
rada 2025 de Fórmula 1: Amé-
rica Movil.

En medio de la salida de Ser-
gio Pérez de la escudería aus-
triaca, la empresa de Carlos 
Slim ha decidido dar un paso 
al costado, por lo que dejará 
de abonar una gran cantidad 
de dinero; eso sí, en Milton Key-
nes lo saldarán con otra fuerte 
inyección de dinero.

EscudEría TElmEx sE va dE rEd Bull

A través de una imagen en 
redes sociales, se confirmó que 
el equipo de bebidas energé-
ticas ya no tendrá los anun-
cios de Infinitum, Telcel y Claro 
en su monoplaza para la si-
guiente campaña de F1.

“¡Cuatro años históricos!”, fue 
la imagen que compartió Escu-
dería Telmex acompañado por 
la foto de Sergio Pérez y Max 
Verstappen para confirmar su 
salida, eso sí, respaldado con 
el mensaje de Team Checo, 
para dejar en claro que segui-
rán acompañando al mexicano.

En este lapso, la empresa 
de Carlos Slim podrá presumir 
conquistar 4 títulos de pilotos, 1 
subcampeonato, 2 Campeona-
tos de Constructores, 58 victo-
rias y 99 podios.

¿Quién sErá El nuEvo 
paTrocinador En rEd Bull?

Fue en 2021 que Red Bull 
confirmó la presencia de Amé-
rica Movil en su monoplaza, 
donde lucirían a Infinitum, Tel-
cel y Claro, un acuerdo que se 
firmó por la llegada de Sergio 

Pérez.
Pero ahora, y después de 4 

años, la alianza ha finalizado, 
por lo que la escudería de be-
bidas energéticas volvería a un 
viejo conocido: AT&T.

De acuerdo con varios me-
dios, la empresa de telecomuni-

caciones regresará a Red Bull, 
a quienes patrocinaban antes 
de la llegada de Checo Pérez; 
sin embargo, desde su arribo, 
tuvieron que cortar el acuerdo 
con base en que dos empresas 
del mismo giro no podían apa-
recer en el auto.

adrenalina / FacTor

CIUDAD OBREGÓN.- Para los 
aficionados de antaño de To-
materos de Culiacán es suma-
mente curioso ver con su equipo 
a un jugador de nombre Ilde-
fonso Ruiz.

Un pelotero con este nombre 
fue parte de la primera tempo-
rada en la historia de Tomate-
ros en 1965, y se convirtió en 
el primero en la historia de la 
Liga Mexicana del Pacífico en 
conectar tres jonrones en un jue-
go. Jugó cinco temporadas con 
los guindas, con los que sacudió 
más de 50 bambinazos.

El año pasado, a 53 años de 
distancia de la última tempora-
da de Ruiz con Culiacán, apa-
reció un nuevo jugador con este 
nombre.

“Soy Ildefonso Ruiz, nieto de 
Ildefonso Ruiz”, dijo orgullosa-
mente el receptor de 22 años, 
nacido y criado en Tijuana, y 
quien pertenece a los Mellizos 
de Minnesota.

“Crecí sabiendo que mi 
abuelo había sido uno de los 
primeros ídolos con Tomateros. 
Siempre que iba a Culiacán de 
vacaciones veía el estadio, me 
contaban sus hazañas. Ahora, 
para mí, vestir este uniforme es 

un verdadero honor por muchí-
simos motivos”.

Ruiz terminó en 2023 su tra-
yectoria en el beisbol colegial 
con San Diego State, con los 
que obtuvo el premio Buster 
Posey como el mejor catcher 
del país. Fue firmado Mellizos 
y ese año debutó en la Liga de 
Novatos en Florida. También 
debutó con Tomateros, aunque 
tuvo actividad únicamente en 
17 juegos.  Esta temporada ha 
jugado en 33 de los 56 encuen-
tros hasta el momento.

“Para cualquier jugador jo-
ven es difícil ser un novato y 
ganarse la confianza, pero a 
lo mejor como catchers es más, 

porque te tienes que ganar 
muy rápido a los pitchers, que 
la mayoría tiene mucha expe-
riencia”, relató Ruiz.

“Afortunadamente, no sé si 
por el nombre de mi abuelo, 
porque algunos directivos me 
conocieron cuando era niño, o 
por mi forma de ser, me han ido 
dando esa confianza, tanto los 
pitchers, como Ali Solís, quien es 
uno de los catchers más experi-
mentados en México, y eso me 
ha ayudado mucho”.

Ruiz subió este año hasta la 
categoría Clase A en Estados 
Unidos; confía en que su de-
sarrollo en esta liga le ayude 
a dar pasos más fuertes en la 
búsqueda del sueño de llegar 
a Ligas Mayores.

“Lo que estoy aprendiendo 
aquí, siento, que no lo tendría 
en mucho tiempo en Estados 
Unidos. Éste es un beisbol de 
muy alto nivel, y es un honor 
que me den la confianza”.

En sus primeros años como 
profesional, Ruiz no se ha dis-
tinguido por el poder. En su úl-
tima temporada como colegial 
dio siete jonrones, que aún es su 
máximo en un año.

“Ojalá algún día logre dar 
tres jonrones en un juego como 
mi abuelo”.

Medio TieMpo / FacTor

AUSTRIA.- El futuro de Sergio 
Pérez con Red Bull y la Fórmu-
la 1 parece que ya se definió, 
pues en las últimas horas se dio 
a conocer que el piloto mexi-
cano dejará el equipo austria-
co para finales de este año.

De acuerdo con información 
publicada por el medio ESPN, 
el anuncio de la salida del 
piloto azteca del equipo con 
base en Milton Keynes se da-
ría a conocer antes de Na-
vidad, es decir, durante los 
próximos días.

“Se espera que la noticia se 
anuncie esta semana una vez 
que Pérez haya decidido qué 
opción quiere tomar, aunque no 
está claro si Red Bull le ha dado 
una fecha límite para tomar 
esa decisión”, detalló el medio 
antes mencionado.

¿rEd Bull ya Eligió al 

susTiTuTo dE chEco pérEz?
De acuerdo con el mismo 

reporte, Red Bull ya tomó la 
decisión de qué piloto será 
el compañero de Max Vers-
tappen para la Temporada 
2025 de la F1, el cual sería ni 
más ni menos que el neozelan-
dés Liam Lawson.

Con este cambio, Isack Had-
jar, subcampeón de Fórmula 2, 
sería el piloto que ocupe el lu-
gar que dejará Lawson en RB, 
por lo que será el compañero 
del japonés Yuki Tsunoda, el 
cual también sonó para ocupar 
el asiento de Checo Pérez.

Cabe recordar que Checo 
Pérez había firmado a me-
diados de este año una exten-
sión de contrato por dos años 
con Red Bull, por lo que aún se 
desconoce si quedará desvincu-
lado de forma total del equipo, 
ocupará un lugar especial po-
siblemente como embajador o 
tomará un ‘año sabático’.

esTo / FacTor

ESTADOS UNIDOS.- Si bien 
no necesitan arriesgar, Kansas 
City no quiere perder el ritmo 
y espera contar con su Patrick 
Mahomes en el compromiso de 
la Semana 16 cuando enfrente 
el sábado a los Houston Texans.

El quarterback estrella salió 
lesionado del tobillo derecho 
en el último partido de los Chie-
fs, mismo donde tuvo que ingre-
sar sobre el final el suplente 
Carson Wentz.

Aunque en Kansas City con-
fían en la recuperación de Ma-
homes, de igual forma deposi-
tarían su confianza en Wentz, 
un suplente que ofrece garan-
tías por su recorrido como titu-
lar en la NFL.

“Tenemos plena confianza 
en Carson. Si tiene que entrar 
y jugar, entonces creo que to-
dos, entrenadores y jugadores, 
tienen plena confianza en que 
puede entrar y hacer un buen 
trabajo. Ha comenzado en la 
liga y ha tenido éxito. Tiene 
un gran sentido de esta ofen-
siva. Es muy inteligente, tiene 
un brazo grande. Me gusta la 

forma en que se comporta. Me 
gusta todo sobre él. Debería 
ser titular en esta liga en algún 
lugar, así que es un gran juga-
dor”, explicó el entrenador en 
jefe de los bicampeones, Andy 
Reid.

El rEEmplazo dE paTrick 
mahomEs apunTa a salir 
dE los chiEfs En 2025

El propio Reid es consciente 
que mantener el próximo año en 
el plantel a Carson Wentz, pin-
ta para ser una misión imposi-
ble al tener en cuenta la falta 
de quarterbacks confiables en 
la NFL, una posición que ya en 
el pasado demostró que puede 

cubrir con creces.
“Esas son las conversaciones 

que escuchas con los tipos que 
están en esa sala. Egoístamen-
te, me gustaría mantenerlo aquí 
en su posición, pero sé lo que 
está pasando con los mariscales 
de campo y creo que este tipo 
es realmente bueno”, mencionó 
el coach en declaraciones reto-
madas por ESPN.

En lo que va de la temporada 
2024, el pasador ha tenido ju-
gadas de acción en dos compro-
misos, incluido el último ante los 
Browns donde completó los dos 
pases que lanzó para 20 yar-
das. En los nueve años que acu-
mula en la NFL, los primeros seis 

los pasó como el pasador estre-
lla de los Philadelphia Eagles.

Marca claro / FacTor

ESTADOS UNIDOS.- Cuan-
do Jake Paul comenzó su carre-
ra en el boxeo, su objetivo era 
poner patas arriba la industria. 
Lo que comenzó como un nego-
cio para ganar dinero se con-
virtió en algo que Paul se tomó 
muy en serio. Incluso empezó 
a ganarse el respeto de sus 
compañeros boxeadores, so-
bre todo cuando dio un paso al 
frente para enfrentarse a Tom-
my Fury. Todo eso se vino aba-
jo el mes pasado, cuando Paul 
se enfrentó a Mike Tyson en un 
combate que entristeció a todos 
los aficionados al boxeo.

Canelo Álvarez revela que 
pensó en vengarse de Jake Paul 
tras su pelea con Mike Tyson’X’

Iron Mike estuvo lento y mos-
tró su edad, la plataforma de 
Netflix se cayó durante toda 
la noche y Paul fue criticado 
incluso por permitir que todo 
sucediera. Al final, consiguió 

su dinero y puede decir que 
venció a Tyson en una pelea 
oficial. Paul ha estado buscan-
do intensificar su competencia 
en los últimos años, tanto es así 
que ha llamado con frecuencia 
a Canelo Álvarez para pelear 
contra él. Nadie sabe si habla 
en serio o no, pero Paul reite-
ró su deseo de pelear contra 
él después de vencer a Tyson.

Asegurando que Canelo “le 
necesita”, el youtuber se mostró 
convencido de que se hará. La 
mayoría cree que Álvarez le 
destrozaría, pero lo cierto es 
que tiene la ventaja de altu-
ra y peso. Sea como fuere, no 

parece que vaya a suceder; al 
menos a corto plazo.

canElo álvarEz dEscarTa 
pElEar con JakE paul

La superestrella mexicana 
del boxeo habló recientemente 
para TMZ y dio una respuesta 
muy escueta y contundente so-
bre pelear con Paul: “No me 
interesa”.

La razón más importante es 
que Álvarez cree que Paul pe-
lea por el espectáculo, no por 
la verdadera santidad del bo-
xeo. Simplemente, a Canelo no 
le gusta lo que Paul hace por el 
boxeo, no va con su ideología.

Inicia la fuga de patrocinadores 
de Checo Pérez de Red Bull

Checo Pérez dejaría Red 
Bull a finales de 2024; Liam 

Lawson tomaría su lugar

Jake Paul por fin recibe respuesta de un Canelo 
Álvarez harto de sus constantes desafíos

Patrick Mahomes aún está en duda para iniciar la Semana 16 tras sufrir una lesión

Ildefonso Ruiz hereda prestigio en Tomateros de Culiacan
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Medio TieMpo / FACToR

CIUDAD DE MÉXICO.- Carlo 
Ancelotti está muy cerca de 
imponer una marca como el 
técnico más ganador en la his-
toria del Real Madrid, en caso 
de vencer a Pachuca este miér-
coles en la Final de la Copa 
Intercontinental, pero el entre-
nador de los Tuzos, Guillermo 
Almada, declaró que buscará 
impedirlo.

El italiano tiene 14 títulos con 
los merengues, misma cantidad 
que Miguel Muñoz, por lo que 
de ganar un nuevo campeona-
to, estaría superándolo al su-
mar el número 15; sin embargo, 
el timonel del conjunto mexica-
no cree que el Pachuca tiene 
posibilidades de ganarle al 
Real Madrid.

“Es el entrenador más gran-
de que hay en el mundo fut-
bolístico actual y con un pal-
marés muy grande en distintos 
equipos, en el Real Madrid, así 
que para mí va a ser un honor 
poder enfrentarlo y bueno, in-
tentaremos que no sea el en-
trenador con más títulos en la 
historia, intentaremos eso, pero 
indudablemente estamos ante 
un entrenador de los más gran-
des que ha tenido en la historia 
del futbol”.

¿Por qué AlmAdA cree 
que Puede evitArlo?

Para Guillermo Almada no 
hay imposibles, a pesar de que 
se mide a un rival repleto de 
estrellas a nivel mundial, está 
convencido que con un buen tra-
bajo en equipo, los de la Bella 

Airosa pueden dar la sorpresa.
“Valverde, Vinicius, Mbappé, 

o sea, vuelvo a insistir, nos te-
nemos que enfocar en la par-
te colectiva de nosotros, tratar 
o intentar jugar mejor que el 
rival, que eso siempre te abre 
más posibilidades de ganar el 
partido… sí que es algo impor-
tante también para mí llegar a 
conseguir todo este éxito con 
este club”.

¿qué dijo Ancelotti?
Ancelotti sabe la importancia 

que tiene el título que se juega 
este miércoles en Qatar, pues 
lo pondría en la cima y asegu-
ra que para él es un honor ser 
comparado con Miguel Muñoz.

“Soy honrado de haber he-
cho un buen trabajo, creo que 
he hecho un buen trabajo aquí 
y quiero seguir haciendo un 
buen trabajo. Obviamente es 
un honor para mí estar compa-
rado a Miguel Muñoz y a todos 
los otros entrenadores que han 
tenido la suerte de entrenar el 
club más grande del mundo”.

Pese a todo lo que ha ga-
nado con el Madrid, Ancelotti 
ha recibido numerosas críticas, 
como en la actual temporada 
en LaLiga, donde ya ha perdi-
do cinco partidos en cuatro me-
ses, pero señala que ese tipo 
de situaciones también ayudan.

“La crítica te despierta, es 
parte de mi trabajo, es una 
parte importante de mi trabajo 
porque el entrenador obvia-
mente es criticado, imagínate 
todos, creo que no hay ni un 
entrenador en la historia del 
futbol limpio de la crítica”.

MARCA ClARo / FACToR

GUADALAJARA.- Las Chi-
vas buscan salir de su sequía 
de título en medio de la hege-
monía del América en la Liga 
MX y ya firmaron a su primer 
refuerzo para el Clausura 
2025.

Miguel Tapias llega a la 
defensa del Guadalajara lue-
go de su paso por la MLS con 
el Minnesota United los dos úl-
timos años, donde disputó 57 
juegos, 55 de ellos como titular 
en la fase regular.

quién es miguel tAPiAs

Tapias, de 27 años, juega 
como central y debutó con Pa-
chuca el 21 de julio de 2018 
en una derrota de 0-1 ante 
los Rayados. Desde entonces 
estuvo en los Tuzos hasta ene-
ro de 2023, cuando pasó a la 
MLS.

Micky Tapias fue campeón 
con Pachuca en el Apertura 
2022, antes de irse al Minne-
sota y ahora llega a las Chi-
vas ante la inminente salida 
del Pollo Briseño, con destino 
al Toluca de Antonio Moha-
med, según informan los re-
portes.

El nuevo defensa cubriría 
también la baja de Gilberto 
Orozco Chiquete, de quien se 
asegura será vendido a Cruz 
Azul, que pagará su cláusula 
de rescisión de 11 millones de 
dólares.

cuándo juegAn lAs 
chivAs en lA ligA mX 2025

Las nuevas Chivas de Óscar 
García debutarán en casa en 
el C2025 el sábado 11 de 
enero ante el Santos Laguna, 
que también estrena técnico 
con el Tano Ortiz.

Mientras llega el próxi-
mo torneo, el Guadalajara 

sigue en busca de refuerzos 
y se especula que ya llega-
ron a un acuerdo para repa-
triar a Orbelín Pineda desde 
el AEK Atenas, que dirige el 
último entrenador que los 
hizo campeones: Matías Al-
meyda.

AdRenAlinA / FACToR

ITALIA.-  La  Juventus  se  clasifi-
có para los cuartos de final de 
la Copa Italia al ganar 4-0 al 
Cagliari este martes en su es-
tadio, con un último gol para 
enmarcar del argentino Nico 
González.

Los tantos del serbio Dusan 
Vlahovic (44), del neerlan-
dés Teun Koopmeiners (53), con 
una falta directa a la escuadra, 
del portugués Francisco Con-
ceiçao (80) y González (89) 
dieron un cómodo pase al equi-
po dirigido por Thiago Motta.

En el último suspiro, Nico 
González se hizo con el balón 
en su campo y aceleró, dejan-

do atrás a tres rivales, antes 
de picar la pelota al porte-
ro para marcar desde la fron-
tal del área.

La Juventus se une en cuartos 
al Bolonia, Milan, Fiorentina y 
Lazio, que se clasificaron la pa-
sada semana.
Los octavos de final continúan 

el miércoles con los duelos Ata-
lanta-Cesena y Roma-Sampdo-
ria, y concluyen el jueves con 
el Inter de Milán-Udinese.

MARCA ClARo / FACToR

CIUDAD DE MÉXICO.- El merca-
do de fichajes en la Liga MX si-
gue generando gran expec-
tación, especialmente tras la 
coronación del América como 
campeón del Torneo Apertura 
2024, logrando su tercer título 
consecutivo. Este éxito ha colo-
cado a las Águilas en el centro 
de atención, pero también ha 
intensificado  los  esfuerzos  de 
los demás equipos para cerrar 
refuerzos que les permitan re-
cortar la hegemonía del equipo 
capitalino.

En este contexto, uno de los 
nombres más sonados es el 
de Oussama Idrissi, actual ex-
tremo del Pachuca, quien ha 
sido vinculado en las últimas se-
manas con el América. Sin em-
bargo, su traspaso podría ver-
se afectado por la influencia de 
dos exjugadores de Cruz Azul: 
Christian “Chaco” Giménez y su 
hijo Santiago Giménez.

cruz Azul buscA reforzAr 
su defensA y AtAque PArA 

el clAusurA 2025
Cruz Azul no solo está tra-

bajando en reforzar su ataque, 
sino que también tiene casi ce-
rrada una de sus primeras in-
corporaciones: Jesús Chiquete 
Orozco, defensor provenien-
te de Chivas, quien llegaría a 
cambio de 11 millones de dó-
lares. La llegada de Chiquete 
tiene como objetivo mejorar la 
línea defensiva, que sufrió al-
gunos altibajos y errores pun-
tuales en momentos clave de la 
temporada pasada. Además, 
Cruz Azul sigue buscando más 
refuerzos para otras áreas del 
campo, y Oussama Idrissi ha 
aparecido como una opción in-
teresante para el ataque.

Idrissi, quien tiene contrato 
con el Pachuca hasta junio de 
2025, tiene un valor de merca-
do de 7.3 millones de dólares, 
según Transfermarkt. Aunque el 
América también está tras sus 
pasos, el interés de Cruz Azul 
podría complicar las negocia-
ciones. Pachuca, al tener un 
contrato aún largo con el juga-
dor, podría estar dispuesto a 
negociar su salida antes de que 

quede con el pase en su poder.

lA influenciA de chAco y 
sAntiAgo giménez en lAs 

negociAciones con idrissi PArA 
robArle el fichAje Al AméricA

Uno de los factores que jue-
ga a favor de Cruz Azul en su 
intento por fichar a Idrissi es la 
influencia de dos figuras  clave 
en la historia reciente del club: 
Christian “Chaco” Giménez y su 
hijo Santiago Giménez. Ambos 
han estado trabajando para 
convencer al jugador marroquí 
de unirse a Cruz Azul en lugar 
de fichar por el América.

Chaco Giménez reveló en 
el Podcast de La Máquina que 
están haciendo todo lo posible 
para “cambiar la vereda” de 
Idrissi. “Ojo que vamos a ha-
cer todo lo posible para que se 
cambie de vereda Idrissi”, co-
mentó el exjugador y actual 
figura del club. En este esfuer-
zo, también participa su hijo 
Santiago, quien, gracias a su 
cercanía con Cruz Azul, estaría 
buscando  influir  en  la  decisión 
del futbolista marroquí. “Esta-
mos tratando de convencer por 
medio de Santi a Idrissi, que 
vaya para el otro lado”, expli-
có el Chaco, dejando claro que 
la negociación entre Pachuca y 
América no está cerrada, pero 
que Cruz Azul no piensa rendir-
se tan fácilmente.

Por ahora, el futuro de Ous-
sama Idrissi sigue siendo incier-
to. Aunque el América ha mos-
trado un interés constante en su 
incorporación, la intervención 
de figuras como Chaco y San-
tiago Giménez podría darle un 
giro inesperado a las negocia-
ciones. La competencia entre 
Cruz Azul y América se perfila 
como una de las más intensas 
del mercado, y la presión por 
resolver el futuro de Idrissi rá-
pidamente podría llevar a una 
decisión sorpresiva.

Con su contrato aún vigen-
te con Pachuca hasta 2025, el 
futuro de Idrissi dependerá en 
gran parte de las decisiones 
que tomen los clubes interesa-
dos. Cruz Azul tiene claro que 
su  influencia  sobre  el  jugador 
podría ser un factor clave para 
frenar su llegada al América.

AdRenAlinA / FACToR

PAISES BAJOS.- El mexica-
no Hirving ‘Chucky’ Loza-
no se encargó de anotar 

y abrir el marcador en la go-
leada del PSV Eindhoven por 
8-0 sobre el Koninklijke HFC, 
dentro de la Copa de Países 
Bajos (KNVB Cup), mismo que 
podría ser su último tanto en 
Europa con el cuadro neerlan-
dés, recordando que, a partir 
de enero, será jugador del San 
Diego FC de la Major League 
Soccer (MLS).

‘chucky’ lozAno 

encAminó ráPido lA goleAdA

Apenas a los 12 minu-
tos de iniciado el partido en 
el Philips Stadion de Eind-
hoven, el croata Iván Peri-
sic envió un centro preciso 
al área, donde apareció 
‘Chucky’ Lozano para rema-
tar de manera contundente y 
poner el 1-0 en el marcador, 
sabiendo que se encontra-
ba disputando su penúltimo 
partido con el PSV antes de 
cambiar de aire.

El tanto del atacante mexica-
no llenó de confianza al cuadro 
local, que se volcó al ataque 
en busca de incrementar la di-

ferencia, logrando el 2-0 a los 
19 minutos, gracias a un auto-
gol de Mitchel Michaelis, para 
que posteriormente el estaduni-
dense Ricardo Pepi a los 31’ y 
el neerlandés Guus Til a los 38’, 
pusieran el tercero y el cuarto, 
respectivamente, del PSV Eind-
hoven.

Psv continuó lA fiestA y A 
‘chucky’ le quedA un último bAile

Ya en la parte complemen-
taria, la escuadra local encon-
traría la quita anotación a los 
67 minutos, con un nuevo au-
togol, en esta ocasión de Ru-
ben Heeremans, después Ri-

cardo Pepi marcó su doblete 
poniendo el sexto y cerraría 
la cuenta Iván Perisic con otro 
doblete que sentenció el 8-0 
definitivo, mismo que le permi-
te al PSV Eindhoven avanzar 
de ronda con mucha comodi-
dad.

Al mexicano Hirving ‘Chuc-
ky’ Lozano aún le queda un 
partido más por disputar con 
el PSV Eindhoven antes de 
marcharse a la MLS y será 
un duelo contra su compatrio-
ta Santiago Giménez, cuan-
do sus escuadras choquen el 
próximo domingo 22 de di-
ciembre en la Eredivisie.

‘Chucky’ Lozano anota ‘Chucky’ Lozano anota 
en Copa de Países Bajosen Copa de Países Bajos

¿Último gol con PSV?¿Último gol con PSV?

Chaco y Santiago Giménez frenarían 
llegada de Idrissi al América

Chivas tienen su primer refuerzo con Miguel Tapias 
tras lesión del Pocho Guzmán y salida del Pollo Briseño

Juventus avanza con goleada a cuartos de Copa de Italia

Guillermo Almada 
quiere impedir récord 
histórico de Ancelotti
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En acciones del softbol de 
la “Dátil” Arriaga

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Las ac-
ciones de la liga de softbol 
Humberto “Dátil” Arriaga se 
ponen cada vez más emocio-
nantes, por lo que el pasado 
fin de semana les tocó pisar el 
diamante a los representan-
tes de los equipos Yankees y 
Rangers.

El campo Puerta de Piedra 
de Sabinas, fue testigo de 
este gran juego de pelota, 
en el cual los “Yankees” fue-
ron tomando poco a poco el 
control del partido; hasta que 
finalmente se alzaron con la 
victoria; luego de contabilizar 
en la pizarra final un marca-
dor de 9 carreras por 6.

Víctor Sandoval lanzó a fa-
vor del conjunto ganador, en 
tanto Gregorio Cárdenas hizo 
lo propio por parte de los 
“Rangers”. En el área de ba-
teo destacaron: Roberto Peña 
e Iván Nieto, con 2 hits respec-
tivamente; y por “Rangers” 
sobresalieron: Javier Romo Ju-

nior con 2 hits conectados, así 
como Víctor Contreras con un 
cuadrangular.

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Una doble 
victoria, es la que se llevaron 
los representantes del equipo 
Cachorros de Cloete; luego 
que el pasado domingo en-
frentaran y derrotaran en serie 
completa de beisbol de la liga 
de la costa de Nueva Rosita a 
su similar, “Dodgers”.

El “Chalayo park” locali-
zado en la villa antes men-
cionada, fue sede del par de 
encuentros programados; el 
cual estuvo abarrotado por 
decenas de aficionados al 
rey de los deportes, allí, am-
bas novenas sacaron la casta 
durante el desarrollo de los 
dos encuentros jugados; sin 
embargo, finalmente fueron 
los Cachorros quienes se alza-
ron con la victoria de la serie 
completa.

Al registrar en la pizarra fi-
nal del primer partido del día, 
un marcador de 8 carreras con-
tra 1, en tanto para el segundo, 
el resultado fue de 7 carreras 

a 5. Con este doble triunfo, los 
Cachorros continúan en la lucha 

por avanzar hacia los primeros 
lugares del “standing” general 

de la liga, donde actualmente 
se colocan en la cuarta posi-

ción, mientras que los “Dod-
gers” siguen con mala racha, al 

ocupar la última posición hasta 
el momento.

Bravos y Profes Bravos y Profes 
empatan a 6 carrerasempatan a 6 carreras

En serie de softbol de la liga En serie de softbol de la liga 
“Dátil” Arriaga“Dátil” Arriaga

Lenis Hernández / Lenis Hernández / FACTOrFACTOr

SSABINAS, COAH.- Un em-ABINAS, COAH.- Un em-
pate a 6 carreras resultó pate a 6 carreras resultó 
del partido de softbol ju-del partido de softbol ju-

gado entre los equipos Bravos gado entre los equipos Bravos 
y Profes; esto en relación a las y Profes; esto en relación a las 
acciones de la liga Humberto acciones de la liga Humberto 
“Dátil” Arriaga; mismo que se “Dátil” Arriaga; mismo que se 
jugó el pasado fin de semana jugó el pasado fin de semana 
en el campo Puerta de Piedra en el campo Puerta de Piedra 
de Sabinas.de Sabinas.

Allí, ambas novenas se inter-Allí, ambas novenas se inter-
naron al diamante con la misión naron al diamante con la misión 
de embolsarse el triunfo; lo que de embolsarse el triunfo; lo que 
provocó que el partido se man-provocó que el partido se man-
tuviera de lo más emocionante, tuviera de lo más emocionante, 
sin embargo, el juego se tuvo sin embargo, el juego se tuvo 
que suspender por falta de luz que suspender por falta de luz 
solar en el campo, justo cuando solar en el campo, justo cuando 
la pizarra marcaba un empate la pizarra marcaba un empate 

a 6 carreras.a 6 carreras.
Cabe destacar que frente Cabe destacar que frente 

a la caja de bateo destaca-a la caja de bateo destaca-

ron: Alejandro Nájera y Julián ron: Alejandro Nájera y Julián 
Casas, ambos con 2 hits res-Casas, ambos con 2 hits res-
pectivamente, y por Bravos so-pectivamente, y por Bravos so-

bresalieron: Orlando y Hazael bresalieron: Orlando y Hazael 
Garza, los dos de igual manera Garza, los dos de igual manera 
con 2 hits respectivamente.con 2 hits respectivamente.

“Yankees” se imponen 
ante los “Rangers”

“Dos al hilo” para Cachorros tras derrotar a “Dodgers” en el beisbol de la liga de la costa
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En un acto protocolario en 
Palacio de Gobierno

FACTOR

SALTILLO, COAH.- En 
un emotivo acto protoco-
lario, el Colegio de Estu-

dios Científicos y Tecnológicos 
de Coahuila (CECyTEC) con-
memoró su 30 aniversario en 
Palacio de Gobierno, un evento 
que reunió a autoridades edu-
cativas, estudiantes, exalumnos 
y miembros de la comunidad 
educativa. El evento fue presi-
dido por el gobernador del es-
tado, Manolo Jiménez Salinas, 
quien destacó la importancia de 
la educación técnica en el desa-
rrollo de la región y el país.

La celebración comenzó 
con la entonación del himno 
nacional, seguida de la presen-
tación de una placa conmemo-
rativa que fue develada por el 

gobernador y la directora de 
CECyTEC Coahuila, Azucena 
Ramos. Esta placa simboliza 
tres décadas de compromiso 
con la educación técnica y la 
formación de jóvenes en diver-
sas disciplinas que responden 
a las necesidades del mercado 
laboral.

Durante su discurso, el go-
bernador Manolo Jiménez Sa-
linas subrayó la relevancia del 
CECyTEC en la formación de 
profesionales capacitados que 
contribuyen al desarrollo eco-
nómico y social de Coahuila. 
“Hoy celebramos no solo un 
aniversario, sino el impacto 
que ha tenido esta institución 
en la vida de miles de jóvenes 
que han encontrado en la edu-
cación técnica una vía para al-
canzar sus sueños y mejorar su 
calidad de vida”, afirmó.

Azucena Ramos, directora 
de CECyTEC Coahuila, tam-

bién tomó la palabra para agra-
decer a todos los que han sido 
parte de esta historia, desde los 
fundadores hasta los docentes 
y estudiantes actuales. “Este 
aniversario es un testimonio 
del esfuerzo colectivo y de la 
dedicación de todos los que 
han trabajado para hacer del 
CECyTEC una institución de 
excelencia. Nuestro compromi-
so es seguir formando jóvenes 
competentes y preparados para 

enfrentar los retos del futuro”, 
expresó.

El evento contó con la parti-
cipación de diversas personali-
dades del ámbito educativo, así 
como de alumnos y exalumnos 
que compartieron sus experien-
cias y logros gracias a la forma-
ción recibida en el CECyTEC. 
Se realizaron presentaciones 
artísticas y culturales que refle-
jaron el talento de los estudian-
tes, mostrando la diversidad de 

habilidades que se desarrollan 
en la institución.

Además, se destacó la im-
portancia de la educación téc-
nica en el contexto actual, don-
de las demandas del mercado 
laboral requieren profesionales 
con habilidades específicas y 
prácticas. En este sentido, el 
CECyTEC ha implementado 
programas de actualización y 
formación continua para sus 
docentes, asegurando que la 

educación que se imparte esté 
alineada con las necesidades 
del sector productivo.

El acto concluyó con un lla-
mado a la unidad y al trabajo 
conjunto entre el gobierno, las 
instituciones educativas y la 
sociedad para seguir impulsan-
do la educación en Coahuila. 
“La educación es la base del 
desarrollo y el progreso, y en 
CECyTEC estamos compro-
metidos a seguir siendo un pilar 
en la formación de los futuros 
líderes de nuestro estado”, con-
cluyó el gobernador Jiménez 
Salinas.

Este 30 aniversario no solo 
marca un hito en la historia del 
CECyTEC, sino que también 
reafirma su misión de contri-
buir al desarrollo integral de 
los jóvenes coahuilenses, pre-
parándolos para un futuro pro-
metedor en un mundo en cons-
tante cambio.

Celebra CECyTEC Coahuila su 30 Aniversario

HéCTOR HeRReRA / FACTOR

SALTILLO, COAH.- Durante 
la celebración de su 30 aniver-
sario, el Colegio de Estudios 
Científicos y Tecnológicos de 
Coahuila (CECYTEC) dio a 
conocer una importante renova-
ción en su oferta académica, que 
incluirá ocho nuevas carreras 
a partir del ciclo escolar 2025. 
Esta iniciativa fue presentada 
por Iván Flores Benítez, coordi-
nador nacional de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS) 
de este subsistema educativo, 
durante un evento que reunió 
a autoridades, docentes y estu-
diantes.

Uno de los aspectos más des-
tacados de esta nueva oferta es 
la especialidad en electro movi-
lidad, una carrera que responde 
a la creciente demanda de profe-
sionales capacitados en la indus-
tria automotriz, un sector que ha 
mostrado un notable crecimiento 
en la región. “La electro movi-
lidad es una tendencia global y 
estamos comprometidos a pre-

parar a nuestros estudiantes para 
que sean parte de esta transfor-
mación”, afirmó Flores Benítez, 
quien también mencionó que el 
programa comenzará oficial-
mente en agosto de 2025 en di-
versas entidades del país.

Durante su intervención, el 
coordinador enfatizó la impor-
tancia de la educación dual, un 
modelo que combina la teoría 
con la práctica en entornos la-
borales reales. “Este enfoque 
permite a los estudiantes adqui-
rir habilidades que los hacen 
más competitivos en el merca-

do laboral. La educación dual 
es esencial para que nuestros 
jóvenes aprendan directamente 
de los expertos en sus áreas”, 
destacó.

Flores Benítez también abor-
dó los retos que enfrenta el CE-
CYTEC en el futuro, señalando 
la necesidad de adaptar la edu-
cación técnica a las demandas 
cambiantes del mercado. “Es 
fundamental ofrecer una edu-
cación pertinente y accesible 
para todos los jóvenes. Debe-
mos asegurarnos de que nuestro 
currículo esté alineado con las 
necesidades de los sectores pro-
ductivos y sociales”, explicó.

Respecto a la situación finan-
ciera del CECYTEC, el coordi-
nador aseguró que, a pesar de los 
recortes presupuestales a nivel 
nacional, la institución no ha 
sufrido afectaciones en su pre-
supuesto para el ejercicio 2024. 
“Esto nos permite seguir invir-
tiendo en la formación de talento 
joven, lo cual es clave para el 
crecimiento económico de nues-
tro país”, añadió.

FACTOR

SALTILLO, COAH.- En un am-
biente festivo y lleno de alegría, 
los adultos mayores que asisten 
al Centro Polivalente “Francisco 
Villa” de la Universidad Autóno-
ma de Coahuila (UAdeC) disfru-
taron de su tradicional posada, 
un evento que reunió a la comu-
nidad para celebrar la temporada 
navideña con diversas activida-
des recreativas y de convivencia.

Los participantes, quienes 
asisten regularmente al centro 
cada viernes para aprender so-
bre temas relacionados con el 
autocuidado y la salud, fueron 
los protagonistas de este evento 
organizado por el personal del 
Polivalente y docentes del Cuer-
po Académico para el Cuidado 
del Envejecimiento Activo y 
Saludable de la Facultad de En-
fermería Unidad Sureste. Tam-
bién colaboraron estudiantes de 
enfermería del Grupo GREEFES 
Saltillo, así como representantes 
de la Facultad de Trabajo Social 

y del Conalep.
El evento contó con la presen-

cia de importantes figuras acadé-
micas, incluyendo al director del 
Centro Polivalente, Ulises Gon-
zález Rodríguez, y al director de 
la Facultad de Enfermería, Enri-
que Trujillo Hernández. También 
asistieron la doctora Diana Bere-
nice Cortes Montelongo, respon-
sable del Cuerpo Académico, y 
Sandra Reséndiz, responsable de 
programas de servicio social y 
talleres del centro.

Durante su mensaje, Ulises 
González expresó su agradeci-
miento a los docentes, estudian-
tes y colaboradores que hicieron 
posible esta celebración. Destacó 
la importancia de ofrecer a los 
adultos mayores un espacio de 

esparcimiento y alegría, recono-
ciendo el esfuerzo que realizan 
cada semana en su proceso de 
aprendizaje y cuidado personal. 
“Este evento es una forma de 
retribuirles por su dedicación y 
compromiso con su salud y bien-
estar”, comentó.

La posada incluyó actividades 
recreativas, música y momentos 
de convivencia que fortalecie-
ron los lazos entre los asisten-
tes, creando un ambiente de 
camaradería y alegría. Este tipo 
de eventos no solo celebran la 
temporada navideña, sino que 
también promueven el bienestar 
emocional y social de los adultos 
mayores, contribuyendo a su ca-
lidad de vida.

El Centro Polivalente “Fran-
cisco Villa” continúa siendo un 
espacio importante para el de-
sarrollo y cuidado de los adultos 
mayores, ofreciendo programas 
que fomentan el envejecimiento 
activo y saludable, y fortalecien-
do así el compromiso de la UA-
deC con la comunidad.

CECYTEC Coahuila cuenta con nuevas carreras 
y nuevo enfoque en Educación Dual

Adultos mayores celebran su posada en Centro Polivalente de la UAdeC

FACTOR

SALTILLO, COAH.- El di-
putado Abramo Masso advirtió 
respecto a las reformas propues-
tas a la Ley del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (INFO-
NAVIT) que estos cambios le-
gislativos podrían comprometer 
la autonomía del instituto y, lo 
más preocupante, el ahorro acu-
mulado de los trabajadores que 
han confiado en este sistema 
para asegurar su vivienda.

El legislador resaltó que, 
hasta la fecha, el INFONAVIT 
ha logrado acumular un fondo 
equivalente a 2 billones de pe-
sos, una cifra que representa la 
garantía de acceso a vivienda 
social para millones de trabaja-
dores en el país. Sin embargo, 
expresó su preocupación por 
las reformas que buscan modifi-
car el artículo 42 y otros cuatro 
artículos de la ley, las cuales, 
según él, tienen como objetivo 
centralizar las decisiones sobre 
el uso de estos recursos. “Esto 
debilitaría la autoridad del di-
rector general del INFONAVIT 
y pondría en riesgo los ahorros 
de los trabajadores”, advirtió.

Abramo Masso explicó que 
un trabajador que no utiliza su 
crédito Infonavit puede acumu-
lar entre 500 mil y 600 mil pe-
sos en su cuenta de vivienda tras 

30 años de labor. “La iniciativa 
que se está discutiendo preten-
de tomar esos fondos y utili-
zarlos bajo un esquema que no 
está diseñado para proteger los 
intereses de los trabajadores”, 
enfatizó. A pesar de sus preocu-
paciones, el diputado reconoció 
como positiva la decisión del 
gobierno Federal de pausar la 
discusión legislativa para per-
mitir un análisis más profundo 
que incluya las voces de los 
sectores obrero y empresarial. 
“Es una buena acción por parte 
de la presidenta de la República 
al haber solicitado a sus parla-
mentarios detener esta iniciativa 
para analizarla mejor”, declaró.

Además de su labor legislati-
va, Jericó Abramo Masso desta-
có su compromiso con la ges-
tión social en diversas colonias 
de Coahuila, incluyendo áreas 
como Connie, Santiago y Pan-
teones. Durante sus visitas a es-
tas comunidades, el diputado ha 
entregado apoyos médicos, eco-

nómicos, sillas de ruedas y an-
dadores, subrayando que estos 
recursos provienen de su propio 
bolsillo. “Seguimos invirtiendo 
en gasto social desde nuestra 
casa de gestión, atendiendo a las 
familias y fortaleciendo la labor 
parlamentaria”, comentó.

Abramo Masso enfatizó que 
su trabajo no solo se limita a la 
esfera legislativa, sino que tam-
bién se extiende a la atención de 
las necesidades de la población 
en su distrito. “Es fundamental 
que los representantes popu-
lares estén cerca de la gente y 
escuchen sus inquietudes. Mi 
compromiso es seguir trabajan-
do para mejorar las condiciones 
de vida de los ciudadanos de 
Coahuila”, concluyó.

El diputado reafirmó su dis-
posición a seguir colaborando 
con los diferentes sectores de la 
sociedad para garantizar que las 
reformas al Infonavit se realicen 
de manera justa y equitativa, 
protegiendo siempre los dere-
chos y ahorros de los trabaja-
dores. Con su labor tanto en el 
ámbito legislativo como en el 
social, Jericó Abramo Masso 
busca ser un puente entre las 
necesidades de la población y 
las decisiones que se toman en 
el Congreso, asegurando que la 
voz de los ciudadanos sea es-
cuchada y considerada en cada 
paso del proceso legislativo.

FACTOR

SALTILLO COAH.- Empre-
sariales de Coahuila Sureste 
A.C. (UOECS), que agrupa a 
importantes cámaras y asocia-
ciones como CANACO, CMIC, 
COPARMEX, CANACINTRA, 
CANIRAC, AIERA, CANADE-
VI y CAPI, ha expresado su pos-
tura respecto a las reformas pro-
puestas a la Ley del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (INFO-
NAVIT) y a la Ley Federal del 
Trabajo. La UOECS enfatiza 
que estas modificaciones deben 
ser el resultado de un amplio 
consenso entre los tres sectores 
involucrados: trabajadores, em-
pleadores y gobierno, con el fin 
de evitar cualquier afectación a 
los derechos laborales. 

La organización valoró las re-
cientes declaraciones de la pre-
sidenta de la República, Claudia 
Sheinbaum, quien aseguró que 
los ahorros de los trabajadores 
están completamente resguar-
dados y que el tripartismo del 
INFONAVIT no se alterará. La 
UOECS también agradeció su 
disposición para escuchar las 
preocupaciones de los sectores 
que forman parte del INFONA-
VIT y apoyó su intención de 

promover un diálogo tripartito 
antes de la aprobación definitiva 
de la reforma.

Sin embargo, la UOECS ad-
virtió que el tripartismo en la 
toma de decisiones debe ser pa-
ritario. Reiteraron que las modi-
ficaciones aprobadas por el Se-
nado el pasado 13 de diciembre 
deben ser revisadas con cautela, 
ya que estos cambios podrían 
poner en riesgo el equilibrio en 
la toma de decisiones, favore-
ciendo a un solo sector sobre los 
otros dos. “Alterar este equili-
brio afectaría la esencia triparti-
ta que ha sido el núcleo del IN-
FONAVIT desde su creación”, 
afirmaron.

La organización también re-
conoció las declaraciones del 
coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal, quien ha manifestado 

que la minuta del Senado debe 
revisarse detenidamente. Esto 
sugiere que es poco probable 
que la reforma se apruebe en un 
periodo extraordinario este mes, 
lo cual podría permitir un proce-
so más reflexivo y sin apresura-
mientos, clave para proteger los 
derechos de los trabajadores.

El tripartismo paritario ha 
sido el pilar fundamental del 
INFONAVIT desde su creación, 
garantizando una participación 
equitativa de los sectores gu-
bernamental, laboral y empre-
sarial en la toma de decisiones. 
La UOECS advirtió que alterar 
este equilibrio no solo pondría 
en riesgo la transparencia y la 
rendición de cuentas, sino que 
también afectaría la representa-
ción justa y la protección de los 
derechos de los trabajadores.

Como sector empresarial, la 
UOECS ha respaldado con res-
ponsabilidad las iniciativas que 
buscan mejorar las condiciones 
de vivienda de los trabajadores. 
Han apoyado públicamente la 
meta del gobierno de México de 
construir un millón de viviendas 
con enfoque social, pero enfa-
tizan que esto solo será posible 
si se cuentan con instituciones 
fuertes y respetuosas de su es-
tructura tripartita.

Jericó Abramo Masso expresa 
preocupación por reformas al INFONAVIT

Rechazan empresarios de Coahuila en la Región 
Sureste reformas propuestas a la Ley del INFONAVIT
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FACTOR

TORREÓN, COAH.- Este 
martes se llevó a cabo la decla-
ratoria formal de instalación de 
la Comisión Plural Instaladora 
del Ayuntamiento Electo de la 
Administración 2025-2027.

Durante la primera sesión de 
la comisión se aprobó el proto-
colo para la Sesión Solemne de 
Instalación del Ayuntamiento 
Electo para el periodo 2025-
2027, que habrá de celebrar-
se el próximo 1 de enero a las 
12:00 horas, quedando como 
recinto oficial la Sala de Cabil-
do, ubicada en el séptimo piso 
de la Presidencia Municipal.

Claudia Verónica Gonzá-
lez Díaz, Síndica de Mayoría 
y presidenta de esta comisión, 
señaló que el objetivo de este 

organismo es convocar a los in-
tegrantes del nuevo Cabildo de 
la próxima Administración para 
que acudan al acto de toma de 
protesta, así como vigilar que el 
proceso se conduzca con legali-
dad y orden.

Indicó que la Comisión apro-
bó el orden del día de la Se-
sión Solemne del 1 de enero de 
2025, quedando de la siguiente 
forma:

Honores a la bandera; lista 
de asistencia; protesta legal del 
Presidente Municipal, Román 
Alberto Cepeda González; pro-
testa legal de regidoras, regido-
res y síndicos; declaratoria por 
parte del Presidente Municipal 
de la Instalación del Ayunta-
miento; así como la presenta-
ción de los aspectos generales 
del plan de trabajo, por el Presi-

dente Municipal.
Esta comisión también está 

conformada por la regidora 
Alma Lucina Fong Meléndez, 
quien tomó protesta como se-
cretaria; así como por los regi-
dores: Luis Jorge Cuerda Serna, 
Christian González Zambrano 
y Jesús Javier Gómez Ledez-
ma, en calidad de integrantes 
vocales.

La integración de la Co-
misión Plural Instaladora del 
Ayuntamiento Electo de la Ad-
ministración 2025-2027, fue 
una propuesta por el alcalde 
Román Alberto Cepeda Gonzá-
lez, aprobada ayer por la tarde 
por el Cabildo de Torreón.

En la reunión estuvo presente 
también la Secretaria del Ayun-
tamiento, Natalia Guadalupe 
Fernández Martínez.

Celebran sesión de instalación formal de la Comisión 
Plural Instaladora del Ayuntamiento Electo 2025-2027

FACTOR

TORREÓN, COAH.- De 
enero a noviembre del pre-
sente año, el Instituto Muni-
cipal de Cultura y Educación 
(IMCE), registró 918 mil 
473 asistencias a las diversas 
actividades culturales reali-
zadas por la dependencia de 
manera virtual y presencial.

Lo anterior, a través de es-
trategias diseñadas para acer-
car los programas de cultura 
a colonias y ejidos de To-
rreón, con la organización de 
eventos en calles, escuelas, 
plazas públicas, centros cul-
turales, canchas deportivas, 
bibliotecas, museos y foros 
diversos.

Antonio Edmundo Méndez 
Vigatá, director del IMCE, 
dio a conocer que en el pe-
riodo mencionado se realiza-

ron eventos de artes visuales, 
escénicas, de literatura, mú-
sica, entre otros.

Indicó que la dependencia 
cumplió los logros alineados 
al Plan Municipal de Cultu-
ra, con el rescate, renovación 
y equipamiento de recintos. 
Además del impulso de au-
tores laguneros, la realiza-
ción de eventos artísticos, y 
el apoyo para la ejecución de 
festivales masivos.

Entre las actividades, el 
director destacó los talleres 
permanentes de matemáti-
cas, filosofía, humanidades, 
conversación en inglés, tana-
tología, historia y cine, con la 
participación de 47 mil 376 
usuarios, en 17 bibliotecas.

Además de cursos en los 
distintos centros culturales, 
como el José R. Mijares, Pa-
blo C. Moreno, Jabonera La 

Unión, Casa Mudéjar y Anti-
gua Harinera, con más de mil 
asistentes regulares.

El funcionario dio a cono-
cer que el Instituto también 
contó con talleres gratuitos 
en conjunto con el Sistema 
para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) Torreón, en 
el Ejido La Flor de Jimulco y 
otros recintos. 

Lo anterior fue dado a co-
nocer dentro de la cuadragé-
sima tercera sesión de la Co-
misión de Educación, Arte 
y Cultura, encabezada por 
la regidora Elba Leticia de 
Alba,  que integran tam-
bién los ediles: Zazil Pache-
co Pérez, Blanca Álvarez 
Garza, Amira Lucía Darwich 
García, José Manuel Riveroll 
Duarte, Alma Lucina Fong 
Meléndez y Mónica Montero 
Cuéllar.

Eventos artísticos y culturales llegaron a colonias y ejidos 
de Torreón; superaron las 918 mil asistencias este 2024

HéCTOR HeRReRA / FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
Como parte de las ac-
ciones de proximidad 

social, agentes de tránsito reali-
zaron durante el 2024 diversas 

actividades lúdicas dirigidas 
a los niños, con el objetivo de 
darles a conocer las reglas y 
principios básicos de la Educa-
ción Vial. 

Tan solo en las ediciones del 
Paseo Colón, la Dirección de 

Tránsito y Vialidad atendió al-
rededor de 6 mil menores.

Luis Alberto Morales Cortés, 
director de Vialidad y Movili-
dad Urbana, dijo que el perso-
nal de la dependencia mantuvo 
presencia cada domingo en el 

Paseo Colón, en donde se apli-
caron diversas dinámicas a los 
niños en compañía de sus pa-
pás, para que conocieran de las 
reglas de tránsito.

Destacó la simulación de una 
glorieta que los niños pudie-
ron usar con su bicicleta, y así 
aprender sobre la circulación 
correcta en este tipo de viali-
dades. 

“A través de las diferentes 
actividades, los pequeños pu-
dieron aprender sobre los prin-
cipios básicos de Educación 
Vial, el uso seguro de la bici-
cleta y las normas para circular 
correctamente en una glorieta”, 
explicó el director.

Señaló que esta estrategia 
cumple el objetivo de promo-
ver el Reglamento de Movili-
dad, con un lenguaje adaptado 
para el mejor entendimiento 
de los niños, y con actividades 
recreativas que motiven su par-
ticipación. 

Además, Morales Cortés 
destacó que estas acciones se 
extendieron a instituciones 

educativas y sectores de To-
rreón, pues el personal de la 
dependencia visitó diversas es-
cuelas con el mismo propósito.

En cuanto a las instituciones 
educativas, se logró impactar a 
más de mil 100 menores, con la 
presencia y participación tam-
bién de sus maestros.

Entre las instituciones bene-
ficiadas se encuentra el Jardín 
de Niños Salvador Proo, en la 
colonia Villas La Merced; Pri-
maria Leonila Giamattel, en la 
colonia Fidel Velázquez; y la 
Primaria 13 de Septiembre, en 
la colonia La Merced, por citar 
algunas.

Los estudiantes participaron 

en talleres interactivos y activi-
dades diseñadas para concienti-
zar sobre la importancia de res-
petar las señales de tránsito y 
fomentar la seguridad peatonal.

“Es fundamental que desde 
temprana edad los niños com-
prendan la relevancia de las 
normas viales, ya que ellos son 
los futuros conductores, ciclis-
tas y peatones de nuestra ciu-
dad”, indicó el funcionario.

Dijo que estos programas 
reafirman el compromiso de la 
Administración Municipal del 
alcalde Román Alberto Cepeda 
González, por impulsar la Se-
guridad Vial y el respeto a las 
normas de tránsito.
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FACTOR

SALTILLO, COAH.- Se regis-
tró un accidente vial en el cruce 
de los bulevares Emilio Arizpe 
y Antonio Cárdenas, cuando 
una camioneta RAM se pasó el 
semáforo en rojo, impactando 
directamente contra un vehí-
culo de la marca Seat de color 
rojo. 

El conductor de la camione-
ta, presuntamente en estado de 
ebriedad, huyó del lugar del 
accidente, dejando al afectado 
con algunas lesiones y su vehí-
culo en pérdida total. Testigos 
del incidente alertaron a las 

autoridades sobre lo sucedido, 
proporcionando detalles sobre 
el vehículo responsable.

Más tarde, se reportó que la 
camioneta apareció estacio-
nada en la colonia Lomas del 
Sur. Al inspeccionar el interior 
del vehículo, las autoridades 
encontraron latas de cerveza, 
lo que refuerza la hipótesis de 
que el conductor se encontraba 
bajo los efectos del alcohol al 
momento del accidente.

El afectado fue atendido en 
el lugar por servicios médicos, 
quienes evaluaron sus lesiones 
y brindaron la atención necesa-
ria. Las autoridades están lle-

vando a cabo una investigación 
para localizar al responsable 
del accidente y determinar las 
acciones legales pertinentes.

Este incidente pone de relie-
ve la importancia de la respon-
sabilidad al volante y las conse-
cuencias que pueden derivarse 
de la conducción en estado de 
ebriedad. Las autoridades han 
reiterado su compromiso de 
mantener la seguridad vial en 
la ciudad y han hecho un lla-
mado a la ciudadanía para que 
evite conducir bajo los efectos 
del alcohol, a fin de prevenir 
accidentes y proteger la vida de 
todos los usuarios de la vía.

FACTOR

RAMOS ARIZPE, COAH.- 

Las autoridades de Ramos Ari-
zpe se encuentran en la bús-
queda de Miguel Ángel “N”, 

quien ha sido señalado como el 
presunto responsable del homi-
cidio de un hombre ocurrido la 

tarde de ayer en una empresa 
ubicada en la Zona Industrial 
de la localidad. Este trágico 
suceso ha generado preocupa-
ción entre los habitantes y tra-
bajadores de la zona, quienes 
se encuentran alarmados por la 
violencia en el área.

De acuerdo con testimonios 
de testigos presenciales, tras 
cometer el crimen, el individuo 
huyó del lugar caminando en 
dirección al libramiento Óscar 
Flores Tapia. Las autoridades 
han iniciado una investigación 
exhaustiva para dar con su pa-
radero y esclarecer los hechos 
que rodearon este lamentable 
incidente.

Se hace un llamado a la ciu-
dadanía para que, en caso de 
contar con información sobre 
la ubicación de Miguel Ángel 
“N”, lo reporte de inmediato a 
las autoridades correspondien-
tes. La colaboración de la co-
munidad es fundamental para 
facilitar la captura del sospe-
choso y garantizar la seguridad 
en la región.

Las autoridades han reitera-
do su compromiso de actuar 
con rapidez y eficacia para re-
solver este caso y han instado a 

la población a mantenerse aler-
ta y a no acercarse al sospecho-
so si lo ven, sino a informar a 
las autoridades para que tomen 
las medidas adecuadas.

Este incidente resalta la im-
portancia de la seguridad pú-
blica y la necesidad de trabajar 

juntos como comunidad para 
prevenir la violencia y pro-
teger a todos los ciudadanos. 
Las investigaciones continúan, 
y se espera que en los próxi-
mos días se brinde más infor-
mación sobre el avance de este 
caso.

BORRACHO SE PASA EL ROJO, PROVOCA 
ACCIDENTE Y HUYE DEL LUGAR

Buscan a presunto homicida en Ramos Arizpe

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un incen-
dio se registró en una vivienda 
ubicada en la intersección de 
las calles Aries y Pirámide del 
Sol, en la colonia Satélite Nor-
te, dejando como resultado a un 
hombre con quemaduras de pri-
mer grado en el rostro. 

El afectado, quien renta la 
casa, sufrió las lesiones al in-
tentar sofocar las llamas uti-
lizando cubetas de agua. Su 
valentía al intentar controlar la 
situación fue notable, aunque 
lamentablemente resultó herido 
en el proceso. 

Los servicios de emergencia, 

incluyendo a los Bomberos, 
acudieron rápidamente al lugar 
y lograron controlar el fuego, 
que se presume fue causado 
por un cortocircuito. Gracias a 
la pronta respuesta de los bom-
beros, se evitó que el incendio 
se propagara a otras viviendas 
cercanas, minimizando así el 
riesgo para los vecinos.

Posteriormente, personal de 
Protección Civil realizó una 
inspección exhaustiva para eva-
luar los daños y las condiciones 
del inmueble afectado. Se están 
llevando a cabo las investiga-
ciones necesarias para deter-
minar las causas exactas del in-
cendio y asegurar que no haya 

riesgos adicionales en la zona.
Las autoridades han recor-

dado a la ciudadanía la impor-
tancia de contar con medidas 
de prevención contra incendios 
y de actuar con cautela ante 
situaciones de emergencia. La 
seguridad de los habitantes es 
una prioridad, y se les insta a 
mantener en buen estado las 
instalaciones eléctricas para 
evitar incidentes similares en el 
futuro.

El hombre afectado recibió 
atención médica y se espera 
que se recupere pronto. Las au-
toridades continuarán monito-
reando la situación y brindando 
apoyo a los afectados.

SIN LESIONADOS SE REGISTRÓ FUERTE 
INCENDIO EN UN DOMICILIO DE SALTILLO

FACTOR

SALTILLO, COAH.- En 
un operativo conjunto 
llevado a cabo por auto-

ridades estatales y municipa-
les, se realizó un decomiso de 
productos en varias tiendas de 
venta de artículos chinos ubi-
cadas en el centro de Saltillo. 
Este operativo se enmarca den-
tro de las acciones de vigilan-
cia y control del comercio que 
buscan combatir la venta de 
mercancías cuya procedencia 
se considera ilícita en algunos 
casos.

Desde primeras horas de la 
mañana, se pudo observar a los 
agentes de las diferentes corpo-
raciones trabajando en diversas 
tiendas del área, revisando la 
documentación y la legalidad 
de los productos exhibidos. 
Este tipo de operativos son par-
te de un esfuerzo más amplio 
por parte del gobierno local 
para regular el comercio y ga-
rantizar que los consumidores 
tengan acceso a productos que 
cumplan con las normativas le-

gales y de calidad.
Aunque se realizaron múl-

tiples decomisos, hasta el mo-
mento no se ha emitido una 
declaración oficial por parte de 
las autoridades sobre la canti-

dad exacta de productos con-
fiscados ni sobre las tiendas 
específicas que fueron objeto 
de este operativo. La falta de 
información oficial ha gene-
rado expectación entre los co-

merciantes y los ciudadanos, 
quienes esperan conocer más 
detalles sobre las razones de-
trás de estas acciones y el im-
pacto que podrían tener en el 
comercio local.

La preocupación por la ven-
ta de productos de procedencia 
dudosa ha sido un tema recu-
rrente en la agenda pública, 
ya que estos artículos pueden 
representar un riesgo tanto para 

la salud de los consumidores 
como para la economía local, al 
competir deslealmente con pro-
ductos nacionales. Las autori-
dades han enfatizado la impor-
tancia de fomentar un comercio 
justo y transparente, así como 
de proteger a los consumidores 
de posibles fraudes.

Se espera que en las próximas 
horas se emita un comunicado 
oficial que brinde más informa-
ción sobre el operativo, inclu-
yendo los criterios utilizados 
para determinar la ilegalidad 
de los productos decomisados 
y las acciones que se tomarán 
contra los comerciantes involu-
crados. La comunidad perma-
nece atenta a los desarrollos de 
esta situación y a las medidas 
que se implementarán para ase-
gurar un comercio más regula-
do y seguro en Saltillo. 

Este operativo es un recor-
datorio de la importancia de la 
vigilancia en el comercio y el 
compromiso de las autorida-
des por mantener un entorno 
comercial justo y seguro para 
todos los ciudadanos.
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Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS, 
COAH.- Desde el 18 de di-
ciembre hasta el 9 de enero 
de 2025, más de un millón de 
estudiantes de 6,292 escuelas 
de todos los niveles educati-
vos disfrutarán de su receso 
invernal. El secretario de Edu-
cación, Emanuel Garza Fish-
burn, informó que los alumnos 
de Educación Básica regresa-
rán a clases el 9 de enero de 
2025.

Además, hizo un llamado a 
los padres de familia para que 
mantengan la vigilancia en 
la salud de sus hijos durante 
estos días de vacaciones, fo-
mentando momentos de con-
vivencia que les permitan re-
flexionar sobre el rendimiento 

académico y las metas para el 
próximo año. Es fundamental 
el apoyo de los padres en la la-
bor educativa.

Por otro lado, el personal 
directivo regresará el 6 de ene-
ro para participar en un taller 
intensivo diseñado para quie-
nes desempeñan funciones de 
dirección, mientras que los 
docentes asistirán al taller co-
rrespondiente los días 7 y 8.

Dada la temporada invernal 
y sus riesgos de enfermedades 

respiratorias, la Secretaría se 
compromete a proteger la sa-
lud de los estudiantes, debido 
a esto se encuentran imple-
mentando protocolos en las 
escuelas y estableciendo crite-
rios para justificar faltas o re-
tardos por bajas temperaturas.

En nombre de la comunidad 
educativa, Garza Fishburn ex-
presó sus mejores deseos para 
la comunidad de Coahuila, así 
como un merecido descanso a 
los 53 mil docentes, a quienes 
reconoció como el corazón de 
las escuelas: “Son ellos quie-
nes, con su vocación, forjan y 
contribuyen de manera signifi-
cativa al desarrollo de lo más 
valioso que tenemos, nuestra 
niñez y juventud. Mi profundo 
reconocimiento por su inva-
luable labor”, enfatizó.

Inician vacaciones de invierno este 
próximo 18 de diciembre: SEDU

Julio olvera / FaCTor

ACUÑA, COAH.- Javier Re-
yes Salas, director de Ecología, 
destacó que, durante su adminis-
tración, la dirección se centró en 
la educación ambiental a través 

de actividades diseñadas para 
estudiantes de todos los niveles.

Asimismo, la Dirección de 
Ecología Municipal expresó un 
profundo agradecimiento a la 
comunidad en general por su 
participación en las iniciativas 

relacionadas con el cuidado del 
medio ambiente.

En una entrevista para Fac-
tor, Reyes Salas mencionó 
que también se implementa-
ron cuadrillas ambientales que 
llevaron a cabo actividades de 
limpieza en la mayoría de las 
escuelas locales y en diversas 
comunidades.

Los eventos realizados fue-
ron el resultado de una cola-
boración efectiva entre orga-
nizaciones civiles, empresas e 
instituciones educativas, que 
trabajaron de la mano para con-
vocar a la ciudadanía.

Gracias a estos esfuerzos, un 
mayor número de ciudadanos 
ha desarrollado una conciencia 
ecológica, contribuyendo así a 
mejorar la calidad del medio 
ambiente y a dejar una huella 
positiva en la comunidad.

Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS, 
COAH.- Fernanda Abril Her-
nández Medina, epidemióloga 
de la Jurisdicción Sanitaria 01, 
informó que ha habido una no-
table reducción en el envío de 
muestras para análisis. 

Sin embargo, actualmente 
hay 12 casos sospechosos de 
Dengue en evaluación, y se 
aguardan los resultados corres-
pondientes.

Hernández Medina también 
destacó que se ha alcanzado 
un avance del 58 por ciento en 
la cobertura de la vacunación 
contra la influenza, con una 
meta de 19 mil dosis programa-
das para la aplicación en cen-
tros de salud y hospitales.

En relación a la vacunación 
contra el Covid-19, se dispone 
de algunas dosis disponibles, 
por lo que hizo un llamado a 
la población para que acuda al 

Hospital General Dr. Salvador 
Chavarría Sánchez.

Respecto al Dengue, la fun-
cionaria estatal mencionó que, 
aunque ha disminuido drástica-
mente el número de personas 
que se someten a muestreo, 
continúan registrándose casos 
positivos. Hasta el momento, 
solo los pacientes hospitaliza-
dos presentan una baja en el 
recuento de plaquetas, pero no 
muestran síntomas graves.

Estos pacientes reciben aten-
ción de urgencias, hidratación, 
y posteriormente son dados de 
alta.

La semana pasada, se regis-
traron aproximadamente 12 ca-
sos, y se está a la espera de rea-
lizar un corte en la plataforma 
para obtener datos actualizados

Hernández Medina recordó 
que estos resultados son a nivel 
jurisdiccional y abarcan todos 
los municipios que la compo-
nen.

Jurisdicción Sanitaria I informó que
existen 12 casos sospechosos de Dengue

Destaca participación de la ciudadanía en cuidado 
del medio ambiente: Dirección de Ecología Municipal
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ACUÑA, COAH. 
- Con la llegada 
de las festivida-

des navideñas, el Mando 
Coordinado de Seguridad 

organizó una posada para 
los niños y niñas del frac-
cionamiento Fundadores.

En este evento, se contó 
con la valiosa participación 
de Seguridad Pública Mu-
nicipal a través del progra-

ma de Proximidad Social, 
así como de la Agencia de 
Investigación Criminal, la 
Policía Civil de Coahuila y 
la Policía Especializada de 
Coahuila.

Los padres de familia 

fueron convocados al Cen-
tro Comunitario de Fun-
dadores para acompañar a 
sus hijos, quienes disfruta-
ron de obsequios, bolos y 
piñatas.

La emoción de los ni-

ños y niñas fue palpable 
mientras saludaban a los 
miembros de la corpora-
ción policial y recibían pan 
dulce, chocolate caliente y 
premios.

Estas acciones resaltan 

que la policía no solo se 
ocupa de la seguridad de 
los acuñenses, sino que 
también promueve activi-
dades sociales que fomen-
tan una convivencia salu-
dable entre las familias.


